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В ПЕТРОВСКОМ ОКНЕ В ЕВРОПУ ГРУЗИЯ Х О РО Ш О  
СМОТРЕЛАСЬ В МОРСКОЙ ТЕЛЬНЯШКЕ

Константин ЦАГАРЕИШВИЯИ

На четвертой Международной выставке 
и симпозиуме по судостроению , судоход
ству, деятельности портов и разработке  
шельфа “Н ева-97” Грузия впервые была 
представлена национальным павильоном. 

ДЕБЮ Т
Организаторами выставки, которая состоялась 

в Санкт-Петербурге, выступили английская “Е)о1рЬт 
ЕхЫЬШопз 1_га” и акционерные общества “Трансек- 
Нева” и “Ленэкспо” . На ней были представлены 500 
фирм из 36 стран. Великобритания, Германия, Гру
зия, Дания, Нидерланды, Норвегия, Польша, Украина 
и Финляндия участвовали в выставке националь
ными павильонами.

Выставка “Нева” по своему рейтингу счита
ется одной из ведущих по морской тематике. 
Тем значимее было участие в ней Грузии как 
морского государства. Впервые для широкого 
общественного ознакомления на выставке в 
Санкт-Петербурге была представлена также 
программа ТВАСЕСА и роль Грузии в ней.

В своем приветствии Президент Грузии Эду
ард Шеварднадзе назвал символичным тот факт, 
что выставка проходит в Санкт-Петербурге, 
возникновение которого является результатом 
дальновидной ге опол итической  политики 
Великого Петра... Нынешней независимой Гру
зии еще предстоит определить свое место в 
международной морской деятельности государ
ств мира, возродить самостоятельность в каче
стве морского государства, отметил Президент, 
заключив, что при этом большие надежды воз
лагаются на реализацию крупномасштабных 
международных проектов - Евразийского транс
портного коридора (ТПАСЕСА), берущего нача
ло от легендарного “ Шелкового пути’ , а также 
транзита нефтегазовых энергоносителей.

Роль проекта ТРАСЕСА подчеркнул в своем 
письме к участникам выставки и министр транс

порта Грузии Мераб Адеишвили, под личным 
контролем которого прошли все этапы подго
товки грузинской экспозиции. Именно Минис
терство транспорта и группа ТАС15-ТПАСЕСА 
в Закавказье выступили координаторами экс
позиции нашей страны, вызвавшей большой 
интерес в городе на Неве.

Губернатор Санкт-Петербурга Владимир 
Яковлев, открыв совместно с первым замес
тителем Международной морской организации 
(1МО) Фернардом Лабастидом выставку, пер
вым делом направился к национальному пави
льону Грузии. Здесь в рамках проекта “Иве- 
рия-Экспо" были представлены - Министерст
во транспорта Грузии (представитель - Тамаз 
Церетели), Потийский торговый морской порт 
(представитель - Владимир Папидзе), “Кавказ- 
трансэкспедитор” (представители - Георгий Да- 
нелия, Нико Зардиашвили и Екатерина Сонгу- 
лашвили), а также экспозиция ТВАСЕСА.

ВОЗРОЖДЕНИЕ “ ШЕЛКОВОГО ПУТИ”
Основными узлами распределения транс

портных потоков нового Евразийского коридо
ра, проходящего по Кавказу, предполагаются 
порты Черного и Каспийского морей. Из пор
тов Поти и Батуми грузопотоки устремляются 
в порты европейских стран Черноморского бас
сейна, а затем в Восточную и Центральную 
Европу. Аналогично из порта Баку грузы пой
дут в Центральную и Дальневосточную Азию 
через казахстанский порт Актау и туркменский 
- Туркменбаши на Каспийском море.

.Проект ТВАСЕСА возрождает исторический 
“Шелковый путь” . С его развитием Грузия воз
вращает свою историческую функцию транзит
ной морской страны. Из портов Поти и Батуми 
уже реализованы Во-Во и контейнерные паром
ные переправы на Бургас, Варну, Констанцу, 
Новороссийск, Одессу-Ильичевск, Стамбул, 
Трабзон, Джио-Тауро, Равенну, Ашдот, Пирей, 
Роттердам, Антверпен. Ожидается задейство
вание железнодорожной паромной линии Поти- 
Ильичевск. Предполагается, что Потийский

порт будет учитывать проект Евразийского же
лезнодорожного коридора Ляньюньгань (Китай) 
- Амстердам.

Реализация проекта ТВАСЕСА тесно перепле
тается с вопросами транспортировки нефти и 
газа из региона Каспийского моря на Запад. В 
частности, для транспортировки “ранней” неф
ти планируется грузинская ветвь трубопровода 
от Баку до нефтяного терминала в Супса.

СВЕТ ПОТИЙСКОГО МАЯКА
Поти, известный в древности как Фазис, был 

важным звеном на “Великом шелковом пути” .
Современный Потийский порт развивается со 

второй половины XIX века благодаря усилиям Нико 
Николадзе. Потийский порт отличают удобное гео
графическое положение и связь с разветвленной 
сетью железнодорожных и автомобильных маги
стралей, покрывающих обширную территорию 
Кавказа, южной и восточной части России и Цент
ральной Азии. При возможности круглогодичной

распределения и доставки грузов.
Потииский порт, занимающий ключевое мес

то в проекте транспортного коридора Европа- 
Кавказ-Азия, имеет большие возможности для 
расширения. Администрацией порта совместно 
с рядом организаций разработаны соответст
вующие проекты, предполагающие контакты с 
заинтересованными инвесторами.

Порт Поти за последние годы удостоен на
град мирового значения - “1п1егпа1юпа1 Со1Р 31аг 
Тог Оиа1|{у” “\Л/ог1с1 ОиаНТу СотгтнТтепТ АтагсГ.

И все же для многих экспертов, специалистов, 
представителей деловых кругов, характеристики 
Потийского порта, представленные на выставке- 
симпозиуме в Санкт-Петербурге, стали приятным 
открытием. Было отмечено, что до этого момента 
в мире наблюдался явный дефицит информации 
об этом черноморском порте. Интерес к нему у 
участников и посетителей ‘Нева-97” был велик.
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ОТВЕТСТВЕННОСТЬ И 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ ВЛАСТИ
СОСТОЯЛАСЬ ПРЕЗЕНТАЦИЯ ПРОЕКТА ВСЕМИРНОГО БАНКА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 

ГРУЗИИ “ПРОГРАММА МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ И ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИИ”

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Реформа муниципальной сис
темы должна осуществляться в со- 
отдетсшш с современными стан
дартами, и ее необходимо начать 
с верхних эшелонов, заявил Пре
зидент Грузии Эдуард Шеварднад
зе на презентации проекта муни
ципального развития и децентра
лизации.

По его словам, необходимо 
проявлять осторожность при 
формировании органов местно
го управления и самоуправления, 
учитывать то, что социальная 
напряженность еще не снята. В 
частности, территориальная це
лостность Грузии еще не восста
новлена. Этот процесс идет, но 
мы не можем назвать точную 
дату сказал Президент.

Поэтому конечная модель 
местных органов управления бу
дет непосредственно связана с 
восстановлением территориаль
ной целостности страны.

На реализацию проекта му
ниципального развития и де
централизации Всемирный банк 
выделил 21 миллион долларов 
на выгодных условиях, а Пра
вительство Грузии - еше 5 
миллионов долларов.

По словам руководителя 
миссии Всемирного банка в 
Грузии Джозефа Оуэна, проект 
состоит из двух компонентов - 
институциональное развитие 
центрального и местного управ
ления; физическое инвестиро
вание посредством Фонда му
ниципального развития. В ходе 
его реализации будет осущест
влена децентрализация и пере
распределение ответственности.

В настоящее время Парла
мент Грузии рассматривает за
конопроект “О местном управ
лении и самоуправлении”, об
суждение которого проходит 
достаточно остро. Как считает 
Эдуард Шеварднадзе, принятие 
законопроекта будет иметь ис
торический характер. Местным 
органам предстоит сказать ре
шающее слово в коренных со
циально-экономических и по
литических процессах в стра
не, в формировании бюджета.

Президент Грузии считает, 
что на этом этапе целесообраз
но, чтобы руководителей адми
нистраций районов и городов 
назначал Президент. Это по
зволит сохранить преемствен
ность, обеспечить эффективную 
мобилизацию необходимых по
ступлений в центральный бюд
жет, а также обеспечить задачи 
приватизации на втором этапе.

Программа, определяющая 
государственную политику в об
ласти муниципального развития, 
говорит руководитель Коорди
национного бюро региональной 
политики и управления Бадри 
Хатидзе, будет реализована в 
1997-2000 гг. На первом этапе 
(1997-1998 гг.) будет сформи
рована основная институцио
нальная и социально-экономи
ческая среда - созданы право
вые основы реализации местно
го самоуправления и управле
ния, местная налоговая и бюд
жетная системы, проведены 
местные выборы, разделена го
сударственная и местная собст
венность.

На втором этапе (до 2000 
года) предусмотрено формирова
ние социально-экономической 
инфраструктуры муниципально
го развития.

Как говорится в “Обозрени- 
и кредита и проекта”, подготов
ленном Всемирным банком, 
главными целями проекта яв
ляются содействие программы 
децентрализации на уровне 

.центрального и местного управ

ления, улучшение финансового и 
административного управления, 
содействие неотложным мбстным 
инвестициям, создание рабочих 
мест.

В результате тендера, в кото
ром участвовали 20 фирм, опре
делены четыре независимые ау
диторские фирмы, которые бу
дут заниматься оценкой финан
сового состояния муниципалите
тов, претендующих на получе
ние физических инвестиций в 
рамках программы. Это - “Ау- 
дит-информ’ , Грузинская ауди
торская корпорация, “Ти-Джей- 
Беги-аудит , “Джи и Джи”.

В настоящее время проводит
ся аудит муниципалитетов Тби
лиси, Гори, Телави, Батуми, до 
конца года будет проведено еще 
8 аудитов. Как говорит предста
витель Всемирного банка Робер 
Морер, лишь на основе реальной 
программы усиления финансово
го положения муниципалитетов 
им будут предоставляться физи
ческие инвестиции. Мы должны 
быть уверены, что муниципали
теты готовы к переменам и рос
ту, подчеркивает он.

В свою очередь, Паата Бола- 
швили, директор Координацион
ного центра по осуществлению 
программы муниципального раз
вития, утверждает, что от муни
ципального аудита до муници
пального соглашения - дистанция 
большого размера. Муниципали
тет за этот период получает воз
можность упорядочить свое фи
нансовое и техническое состоя
ние. Уже сегодня выявлены се
рьезные недостатки в их работе, 
связанные с несовершенством

П р а в и т е л ь с т в о

системы  учета, отсутствием 
полной финансовой информации 
о расположенных на их терри
тории предприятиях, а также 
должностных инструкций.

Руководитель краевой адми
нистрации Гурии Олег Николе- 
ишвили располагает конкретным 
бизнес-планом строительства 
микроГЭС в промышленном 
узле, где расположены четыре 
перерабатывающих предприятия. 
Рассчитанные на местное сырье, 
сегодня они простаивают, что 
вынуждает местные органы ис
кать возможность привлечения 
свободных средств.

Олег Николеишвили утверж
дает, что инвестиции в рамках 
развития муниципальной про
граммы позволят трудоустроить 
650 человек, выпускать конкурен
тоспособную продукцию. Мы рас
считываем использовать получен
ные средства для поддержки 
наиболее социально не защищен
ных слоев населения, говорит он.

По словам директора Фонда 
муниципального развития Зазы 
Джапаридзе, в ходе физическо
го инвестирования органы мест
ного управления будут получать 
по 5 тысяч долларов для реали
зации муниципальных программ, 
из которых 80 процентов будут 
финансироваться Всемирным 
банком, 50 процентов доли ВБ 
будут выдаваться в виде гранта, 
а 50 процентов - в виде займа 
под 15 или 20 процентов годо
вых. Гарантом возвращ ения 
займа является Министерство 
финансов Грузии, которое в слу
чае его невыплаты вправе уре
зать бюджет муниципалитету.

В с л е д  з а  с о б ы т и е м

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА 
ГРУЗИИ ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ

В ТБИЛИССКОМ АЭРОПОРТУ И ОКТЯБРЯ 1997 ГОДА

ментами, которые были приня
ты на Венском саммите. Можно

- Встреча на таком уровне в 
лках Совета Европы проходи

ла во второй раз. Первая состоя
лась в 1993 году, в которой, по 
хорошо известным причинам, 
Грузия участия не принимала. Я 
знаком с материалами и доку- 
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сказать, что Страсбургская встре
ча - логическое продолжение тех 
решений, которые были приня
ты в Вене. Но в то же время это 
- новый уровень. Как у нас при
нято говорить, новый этап. В 
первую очередь с точки зрения 
масштабности, качества и глуби
ны принятых документов. И с 
учетом количества стран, участ
вовавших в работе Страсбургско
го саммита.

Вы следили за ходом дискус
сий и, наверное, согласитесь, что 
одной из их центральных тем 
было состояние прав человека в 
сегодняшней Европе, гарантии 
их защиты и формирование со
ответствую щ их институтов. 
Стандарты определенного уров
ня в сфере прав человека в Ев
ропе утверждены и приняты. Ес
тественно, теперь стоит вопрос 
создания на этом огромном про
странстве абсолютных гарантий 
защиты прав человека с участи
ем десятков государств.

В связи с этим мы приветст
вуем создание Европейского суда 
по правам человека, института 
.Верховного комиссара в этой

области, у которого будут очень 
большие полномочия в отноше
нии всех государств континента. 
Соответствующие документы бу
дут разработаны. Главное то, что 
тема, находящаяся длительное 
время в центре внимания поли
тических кругов Европы, обще
ственности, переходит в иное из
мерение. Можно сказать, что 
Европа становится в авангард 
защиты прав человека не только 
с позиций их декларирования, но 
и создания гарантий.

Но, наверное, не надо думать, 
что саммит обсуждал только про
блемы прав и свобод человека. 
Принятые документы ясно де
монстрируют, что в центре вни
мания саммита были и такие во
просы, как общечеловеческие 
ценности. Именно они, по обще
му признанию, должны стать 
самой надежной базой в стро
ительстве новых взаимоотноше
ний между государствами, кото
рые кто-то называет новой Ев
ропой, кто-то - новым Европей
ским домом...

Исходя из этого, понятен ин
терес к проблемам сохранения об
щеевропейского культурного про
странства. Я считаю, что для Гру
зии - и не только для нее, но и 
для других относительно неболь
ших стран - развитие и углубле
ние этой темы, поднятой еще на 
Венском саммите, очень важно.

Значительное место в при
нятых документах и выступле

ниях уделялось - это был и 
своеобразный обмен опытом - 
задачам укрепления плюралис
тических обществ, проблемам 
утверждения принципов гума
низма во всем европейском про
странстве. Состоялся серьезный 
разговор, были выдвинуты се
рьезные требования того, что 
смертная казнь - как высшая 
мера наказания - не должна 
присутствовать в тех государ
ствах, которые хотят жить в 
Европейском содружестве. Ос
новные страны это уже сдела
ли. И во время моих встреч с 
нашими коллегами и партнера
ми отмечалось, что Грузия сде
лала очень решительные шаги 
в этом направлении.

Не менее серьезный разговор 
шел о варварских проявлениях в 
отношении людей - пытках, жес
токости, расизме, ксенофобии, 
антисемитизме. Все это также 
нашло отражение в принятых 
документах.

Еще одна из очень четко вы
деленных - как в Вене, так и 
Страсбурге - центральных тем: 
проблемы национальных мень
шинств, защита их интересов и 
выработка гарантий того, что 
принятые в Европе правила не 
будут игнорированы ни одним из 
государств. Нам в этом отноше
нии есть что сказать. И немало. 
В том числе и то, что наши граж
дане могут получить образование 
на семи языках...

Затрагивались и социальные 
проблемы. Правда, несколько в 
общем смысле. Но, мне кажет
ся, что само возникновение этой 
темы и Совете Европы в качест
ве центральной, обнадеживает. 
Совет Европы - в широком 
понимании, законодательный 
орган и можно предполагать, что 
после саммита произойдет свое
образный поворот к социальной 
проблематике.

Между прочим, в принятых в 
Страсбурге актах есть интерес
ное выражение - “социальное 
единодушие”. Речь идет о соци
альной хартии, содействии орга
низации в финансовой сфере 
фондов социального развития. В 
отдельных государствах и в мас
штабах Большой Европы.

Заслуживает внимания тема 
беженцев, что для нас актуаль
но, вопросы предоставления по
литического убежища. С осо
бой остротой обсуждался во
прос о борьбе с терроризмом, 
насилием, защитой жертв кон
фликтов. И здесь, я бы сказал, 
сформировались новые подхо
ды, новые задачи тех стран, 
которые входят в Совет Евро
пы и стоят на пути европейской 
интеграции.

О кончание на 2-й стр.

М атериалы спец. корр. “С 
Тамаза Ломсадзе 

из Страсбурга 
читайте на 2-й стр.

С ЗАБОТОЙ О ЧЕЛОВЕКЕ, ЕГО ЗДРАВИИ
К 2000 году система здравоо

хранения Грузии должна соответ
ствовать европейским и мировым 
стандартам. Такую задачу поставил 
Президент страны Эдуард Шевард
надзе 15 октября на проходящем 
под его председательством очеред
ном заседании Правительства, на 
котором рассматривался проект 
закона “О здравоохранении’ .

Министр здравоохранения 
Автандил Джороенадзе детально 
ознакомил членов Правительст
ва с основными направлениями 
проекта закона.

Законопроект получит высокую 
оценку не только членов Правитель
ства и руководителей всех заинте
ресованных ведомств, с которыми 
он предварительно был согласован, 
но и ведущих экспертов Всемир
ной организации здравоохранения. 
Представители этой авторитетной 
организации не упустили возмож
ность высказать на заседании свою 
подчеркнуто положительную точку 
зрения в отношении представлен
ного документа, как и в целом в 
оценке хода кардинальной рефор
мы, осуществляемой в системе здра
воохранения Грузии.

Как составную часть происхо
дящего в стране процесса обнов
ления расценил реформу здравоо
хранения и Президент. По словам 
Эдуарда Шеварднадзе, сегодня у нас 
есть моральное право констатиро
вать, что те шаги, которые были 
сделаны государством, в первую 
очередь Министерством здравоо
хранения, оправдали себя, они при
знаны общественностью и зарубеж
ными партнерами. Масштабы ре
формы, ее глубина и целенаправ
ленность поставили Грузию в при
оритетное положение на междуна
родной арене. Сейчас никого уже 
не удивляет, что Всемирный банк, 
Евросоюз и другие международные 
институты уже финансируют, а 
крупнейшие компании США, Гер

манн, в последнее время и Японии 
заявляют о готовности инвестиро
вать серьезные проекты, рожден
ные в ходе реформирования этой 
жизненно важной системы. Как 
отметил Президент, тем самым 
обеспечивается основное право 
человека - право на жизнь, на ох
рану его здоровья. И в этом смыс
ле значение глубинных реформ 
переоценить трудно.

Президент высказал ряд кон
кретных предложений и кон
структивных замечаний, связан
ных с дальнейшим совершенст
вованием системы здравоохране
ния, продвижением реформ. В 
частности, он обратил внимание 
на необходимость ускорения при
нятия закона “О медицинском 
просвещении”. Отмечая неоцени
мую помощь и поддержку, кото
рые на протяжении вот уже четы- 
рех-пяти лет оказывают Грузии 
международные организации и 
страны-доноры, Эдуард Шевард
надзе сказал, что нельзя ограни
чиваться лишь одними благодар
ностями в их адрес. Он предло
жил ускорить рассмотрение во
проса об учреждении специаль
ных наград в виде ордена, медали, 
грамоты, которые по достоинству 
оценили бы вклад каждой из этих 
организаций и стран в продвиже
нии Грузии по пути реформ.

По представлению министра 
здравоохранения на заседании 
был рассмотрен также вопрос о 
разработке мероприятий по ут
верждению и развитию здорово
го образа жизни у населения 
страны. Было сочтено целесооб
разным создать специальную ра
бочую группу с включением в нее 
представителей всех заинтересо
ванных министерств и ведомств, 
чтобы подготовить документ, 
который вберет в себя все аспек
ты, определяющие достижение 
поставленной цели.

Правительство рассмотрело и 
в целом одобрило положение о 
Государственном департаменте 
управления земли Грузии, кото
рое разработано в соответствии с 
законом “О структуре и порядке 
работы исполнительной власти".

На заседании были обсуждены 
как неотложные, так и перспек
тивные мероприятия, связанные со 
строительством Тбилисского мет
рополитена. В частности, в 2000 
году предусматривается сдать в 
эксплуатацию строящуюся сабур- 
талинскую линию метро до стан
ции “Университетская ’. А в 2002 
году - второй выход со станции 
“Театр Ахметели”, в 2004 году - 
второй выход со станции “Мард
жанишвили”. Наряду с этим пла
нируется также продолжение ос
новных работ на линии “Руставе
ли-2” - Вазисубани”.

Правительство с одобрением 
восприняло учреждение первого 
грузинского переходящего Кубка 
мира по шахматам, своеобразная 
презентация которого состоялась 
в тот день на заседании. Представ
ляя этот Кубок, который будет 
носить имя пятикратной чемпион
ки мира Ноны Гаприндашвили, 
президент Федерации шахмат Гру
зии Важа Шубладзе сообщил, что 
решение об этом было принято на 
состоявшейся в сентябре в Киши
неве Генеральной Ассамблее Меж
дународной федерации шахмат.

О ходе подготовки топливно- 
энергетического комплекса стра
ны к зимнему сезону 1997-19 
годов проинформировал Прави
тельство министр топлива и энер
гетики Давид Зубиташвили. Была 
заслушана также информация 
председателя Таможенного де
партамента Тенгиза Абуладзе по 
вопросу, связанному с транзитом 
спирта через территорию стра
ны.

САКИНФОРМ

Н О В О С Т И !, А О С Т О К 1 Н Ы Е  П Е Ч А Т И !
РАССМАТРИВАЛИСЬ 

КОНКРЕТНЫЕ ВОПРОСЫ
14 октября П резидент 

Грузии Эдуард Шеварднад
зе принял Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Рос
сийской Федерации в Гру
зии Феликса Станевского.

На встрече рассматрива
лись конкретные вопросы 
отношений Грузии и России 
и ход процесса урегулиро
вания конфликтов.

Пресс-служба  
Президента Грузии - 

ИНФОСАКИ1 >РМ

ОСЕННЯЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА АДЖАРИИ

15 октября в зале заседаний Со
вета Министров Аджарии состоя
лось первое заседание осенней сес
сии Верховного Совета Аджарской 
Автономной Республики. Вед засе
дание Председатель Верховного 
Совета Аджарии Аслан Абашидзе. 
Сессия рассмотрела вопросы о при
знании полномочий депутатов 
И.Сурманидзе и Т.Кикава, об из
брании членов Совета юстиции Ад
жарской Автономной Республики 
и ее председателя и о внесении 
изменений в Закон Аджарской 
Автономной Республики “О Госу
дарственном бюджета Аджарской 
Автономной Республики на 1997 г.” 

Сессия единогласно признала 
депутатские полномочия И.Сур
манидзе и Т.Кикава и утвердила

Совет юстиции Аджарской Авто
номной Республики в составе
Председателя Верховного Сове
та Аджарии А.Аоашидзе, предсе
дателя Верховного суда Аджарии
Н.Диасамидзе, председателя По
стоянной комиссии Верховного 
Совета Аджарии по конституци
онным, юридическим вопросам и 
правам человека Б.Накашидзе, 
первого заместителя председате
ля Совета Министров Аджарии 
И.Цулукидзе, министра юстиции 
Аджарии А.Накашидзе, министра 
госбезопасности Аджарии И.Го- 
гитидзе, депутата Верховного 
Совета Аджарии А.Пагава, редак
тора газеты ‘Аджара” А.Самсо-

П Й М Я Т И  Б У ГШ Т Й  0 К У Ш К Ш

Как сообщил журналистам 
Сергей Никитин, концерт 
“Пока земля еще вертится", 
посвященный памяти Була
та Окуджава, состоится 20 
октября в ГЦКЗ "Россия". По 
словам Никитина, вместе с 
ним над программой вы
ступления работали Юлий

гоуро!
тьяна Никитина. Известные 
песни Окуджава, помимо 
дуэта Никитиных, исполнят 
Белла Ахмадулина, Елена 
Камбурова, Евгений Миро
нов, а также специально со
зданный ансамбль “Не брб- 
дяги” . По замыслу устроите
лей, своеобразным веду
щим станет сам Окуджава, 
будут использованы видео
фрагменты, где он читает 
свои стихи, а завершит ве
чер песня в его исполне
нии. Декорации воспроизве
дут уголки старого Арбата. 
В тот же день по второму 
телеканалу пройдет транс
ляция концерта, который 
станет первым проектом 
новой серии “ Звезды на 
канале РТР” .

ния, члена группы юристов-экс- 
при Вер 

Аджарии Г.Цинцабадзе.
пертов верховном Совете

Председателем Совета юсти
ции Аджарской Автономной Рес
публики единогласно избран 
АсЛан Абашидзе.

Сессия внесла изменения 
Закон Аджарской Автономной 
Республики ‘ О Государственном 
бюджете Аджарской Автономной 
Республики на 1997 г”.

На сессии отмечалось, что по 
итогам 9 месяцев автономная рес
публика выполнила план бюдже
та на 110 процентов. - Но мы не 
должны успокаиваться на достиг
нутом, - отметил в своем выступ
лении Председатель Верховного 
Совета Аджарии Аслан Абашид
зе, - львиная доля в выполнении 
бюджета приходится на Батуми 
много еще не задействованных 
резервов. Я категорически требую 
от мэрии. Налоговой инспекции 
и контролирующих органов про
вести серьезную работу для вы
явления этих резервов.

В тот же день первое заседание 
осенней сессии Верховного Сове
та Аджарии завершило работу

Александра ЛОМАДЗЕ
у

БЕССМЕРТИЕ 
УЧЕНОГО

В Т би л и с
ском националь
ном театре опе
ры и балета 
имени Захария- 

П алиаш вили 
состоялось тор- 
ж е с т в е н н о е  
юбилейное засе

дание, посвященное 300-летию 
со дня рождения выдающегося 
грузинского ученого и государ
ственного деятеля XVIII века 

] Вахушти Багратиони.
- Благодарное потомство, - 

[сказал во вступительной речи 
председатель юбилейного коми- 

I тета, президент Академии наук 
Грузии академик Альберт Тав- 

I хелидзе, - склоняет голову пе
ред посвящ енны м  родине 
крестным путем ученого и мыс
лителя. Он был действительно 
разносторонне одаренным ис
следователем и ученым.

Сегодняшний юбилейный ве- 
| чер - яркое подтверждение тому, 
что благодарное потомство от
дает дань его памяти, увековечи
вает ее, заново издает замечатель
ные сочинения. Все это удалось 
сделать сейчас в период всеоб
щих невзгод, благодаря старания- 
м и поддержке Президента Гру
зии Эдуарда Шеварднадзе. Затем 

| с речью ‘Вахушти Багратиони - 
историк” выступил заведующий 

[отделом Института истории и 
] этнографии имени Иванэ Джа- 
вахишвили Академии наук Гру

зи и , академик Давид Мусхепи- 
швили. Он дал характеристику I 

| эпохи, в которую довелось жить 
] и работать Вахушти Багратиони.

С докладом “Вахушти Баг- 
I ратиони - географ" предстал на 
| вечере директор Института гео
графии имени Вахушти Багра- 

|тиони Академии наук Грузии, 
член-корреспондент Академии 

| наук Грузии Зураб Таташидзе.
О научном наследии царе

вича Вахушти, значении его 
творчества, роли в установле
нии исторических и географи- 

| ческих границ с сопредельны
ми странами говорили на вече
ре профессор из Германии Ми
шель Жан Эсброк, профессор 
из Франции Жан-Пьер Майе, 
большой друг грузинского на- 

I рода, ученый, который после 9 
апреля вместе с другими поки
нул в знак протеста пленум 
Центрального Комитета КПСС, 
директор Института географии 

'А кадем ии наук Российской 
Ф едерации, почетный член 
Академии наук Грузии, ака

д е м и к  Владимир Котляков,
! представители Армении, Азер
байджана, Посольства Ирана в 

[Грузии, потомок царской ди
настии в Грузии.

***
В Тбилисском государственно- 

I м университете имени Иванэ Джа- 
| вахишвили состоялся симпозиум.

- Вахушти Багратиони - 
| один из достойнейших сыновей
грузинской нации, - сказал, от
крывая заседание, председате

л ь  юбилейной комиссии, пре
зидент Академии наук Грузии 

(академик Альберт Тавхелидзе.
Со вступительной речью вы

ступил ректор ТГУ академик 
| Роин Метревели.

- Новые поколения грузин- 
| ских ученых, - сказал ректор, -
должны воспринимать как обра
зец посвященную Грузии жизнь 

I великого ученого и патриота.
В фойе актового зала уни

верситета работала выставка, 
| где было представлено научное

Ч
[грузинский атлас, части кото- 
| рого хранятся в Париже и Сан
кт-Петербурге, составленные 

(ученым карты с прилагаемыми 
по историческим регионам Гру
зии флагами и гербами 

САК

предс
наследие Вахушти Багратиони: 
“О писание Грузии”, первый

САКИНФОР!'
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БОЛЬШАЯ ЕВРОПА - ПРОЦЕСС ПОШЕЛ
Там аз ЛО М С А ДЗЕ, спец .кор р . 

Страсбург - Тбилиси
‘СГ" Континент готов к  преодолению новых вызовов.  Их все больше,

Встреча в верхах Объединенной Европы в  Страсбурге вы
звала живой интерес. Глав европейских - и  не только - государ-

шнцузских налогоплательщиков. Хо.-----
тчиков, баров и  бистро, коих д

численное множество.

ств
стра

озяев 
здесь бес-

За два дня работы саммита: 7
- Первые 44 заслушали такое же количество выступлений друг 

друга. Провели “кулуарные”переговоры. Подписали - в  широ
ком составе - Итоговую декларацию встречи. Разбившись на 
своеобразные “кружки по интересам ” - ряд документов локаль
ного характера;

- Вторые 900, прошедшие через аккредитационное сито - все
го в столицу Эльзаса собралось 1300 “шакалов пера и  ноутбу- 

" - превратили фойе Дворца Европы и  пресс-центр Дворца

с Европарламентом, между Ев
ропейской комиссией по пра
вам Ч еловека и Европейской 
комиссией есть две больш ие 
разницы - его можно считать 
дверью  в Больш ую  Е вропу. 
Препятствием серьезным. Д о
статочно быстро реагирующим 
на происходящ ие изменения. 
И н огд а  доходящ им  в своем 
ориентализме до крайностей. С 
точки зрения прикладной поли
то л о ги и  “бл и ж н его  за р у б е 
ж ья". Генеральный секретарь

торая  позволила превратить 
Страсбургский саммит в “С ам
мит Ельцина”. Команда Прези
дента России готовилась к его 
проведению исподволь. И свое
го достигла. Бориса Ельцина 
сд ел ал и  гл ав н о й  ф игурой  
встречи в верхах. А тон задал 
Сергей Ястржембский, заявив
ший накануне встречи в верхах 
одной из бельгийских газет, что 
Борис Николаевич имеет пра
во выставить свою кандидату

ра
музыки и конгрессов в нечто среднее между небольшим узлом  
связи, средних размеров рестораном и  внушительным сумасшед
шим домом;

- Третьи подсчитывали, сколько именно средств из выплат 
ченных ими налогов пош лина проведение саммита. В кулуарах

Совета Дэниэль Таршис, к при
меру, говоря о требующих вни-

|эу на президентских выборах
года. В связи с тем, что в

называли цифру в 13й  миллионов франков, вдобавок к той сум
ме, которая быт. эыла выделена из своего бюджета (он на 1997 год

:тавляет 1,4 миллиарда франков) Советом Европы;
- Четвертые тоже подсчитывали. Убытки. Так как жители 

Страсбурга - натуры, как выяснилось, нежные - предпочли в 
эти дни отойти от застарелых привычек и  завтрака ть, обеда ть и 
ужинать дома. Из-за засилья - как мне показалось, абсолютно 
ненавязчивого - секьюрити.

СОВЕТ ЕВРОПЫ
И... ЕВРОПА

О тн ош ен и е европ ей ск ой  
печати - французской, в част
ности - ко втором у саммиту 
Совета Европы было, в какой- 
т о  м ере, п р о х л ад н ы м . “Ле 
Монд , к примеру разразился 
больш ой, по западны м мер
кам, статьей, в которой назвал 
встречу глав государств бес
полезной; “мизерность ожида
емых результатов заставляет 
сомневаться в успехе встречи, 
предложенной еще предыду
щим правительством Франции”. 
О бращ ая особое внимание н а4 
р а зн и ц у  м еж д у  р еал ь н ы м  
положением дел в соблюдении 
прав человека в ряде стран и 
декларируем ы м и принципа
ми. В качестве примера “Ле 
М онд” привел Турцию , в ко
т о р о й  б у к в а л ь н о  на д н ях  
“жандармами было убито три 
курда и повеш ена 20-летняя 
женщ ина, что  не пом еш ало
принять п рем ьер-м и н истра 
Месута Й ы лм аза с государст
венными почестями” . Немало 
было написано о несоблюде
нии прав человека и в Х орва
тии. Короче, “пышный харак
тер церемонии не соответству
ет действительности.., а  у С о
вета Европы есть только  два 
года”, чтобы что-то изменить 
в своей деятельности в пред
дверии следующего саммита в 
Будапеште. “Ч то дальш е?” , - 
спраш ивает “Л е М онд” .

С это й  т о ч к о й  зр ен и я  
можно соглашаться. Спорить. 
Но не вызывав » сомнений, что 
свести к минимуму эти самые 
разл и чи я  м о гу т  лиш ь к о н 
кретны е государства  и кон 
кретные политические деяте
ли. Принимая во внимание ус
т а н о в к и  С о в е т а  Е в р о п ы , 
“признаю щ его принцип вер
ховенства закона и гарантии 
пользования каждым гражда-

вич « е  заслуж или права при
ехать на самм ит” - приходило
сь задавать систематически.

Более того, как показалось 
в ходе дебатов, как минимум 
две из пяти стран-кандидатов 
на членство в Совете Европы - 
среди них Грузия - прош ли в 
своем развитии много дальше, 
чем ряд действительных членов 
этой организации. У меня, на
пример, такое мнение сложи
лось после выступления Прези
д е н та  А л б ан и и  Р эксепа 
М ейдани, убедительно просив
ш его пом ощ и на начальном  
этапе демократических и эко
номических реформ у Совета 
Европы.

Э то впечатление не развея
лось и после выступлений ру
ководителей ряда других госу
дарств. Особенно когда дебаты 
наглядно проиллюстрировали, 
что проблемы, в решении кото
ры х заинтересованы европей
ские страны, отличаю тся друг 
от  друга как земля и небо. В 
зависимости от уровня разви
тия страны . Л учш е всего это 
в и д н о  при с р ав н и тел ь н о м  
анализе выступлений глав госу
дарств, входящих в Евросоюз, 
и лидеров “новы х” дем окра
тий. И если Президент Ш ирак 
говорил о необходимости со
хранения единого европейско
го культурного пространства, 
которое как на Западе, так и на 
Востоке сталкивается с угрозой

Раскола, П резидент Боснии и 
ерцеговины  А лия Изетбего- 

вич назвал проблемы бывшей 
Ю гославии  п рои зводн ой  от 
“м ехан и ческ ого  соединения 

* различны х цивилизаций” . Со 
всеми исходящими - на будущее 
- последствиями.

САММИТ, КАКОЙ 
ОН ЕСТЬ

Все ск азан н о е  отн ю дь не 
долж но  воспри ни м аться  как

мания изменениях на континен
те, упом янул - вместе с А л 
банией, Боснией и Герцегови
ной - и Чечню. Не постесняв
шись присутствия Президента 
России. Я не знаю, означает ли 
это, что Ичкерия скоро сможет 
“выставить” своего представи
тел я  в С о в е т е  Е вр о п ы . Н о 
многоплановый подход - нали
цо. Именно он и позволяет ре
ш ать локальные задачи, не на
нося ущерб приоритетам. Тем, 
которые в официальных доку
ментах обозначены как демо
кратия, права человека, уваже
ние человеческой  личн ости , 
правовое государство, сохране
ние общего культурного насле
дия.

Т ак  что принятые главами 
государств и правительств до- 

менты - Политическая декла- 
’ация и План действий для ук- 

пления демократической ста
бильности (они сгоуппированы 
вокруг четырех областей: демо
кратия и права человека, соци
альная гармония, безопасность 
граж д ан  и дем ократи чески е 
ценности, культурное многооб
разие) - при всей своей внешней 
поверхн остности  о став ляю т 
немало места для маневра.

Г лавн ы м и  дости ж ени ям и  
саммита можно считать: наме
ченное на 1998 год создание 
единого и постоянного Суда по 
правам человека - это придаст 
больш е динамики и оператив 
ности уже существующему Ев 
ропейскому суду по правам че 
ловека -единственному собст 
венно судебному органу Сове 
та Европы; утверждение запре 
та на клонирование человека 
повышение эффективности де 
ятельности  Совета Европы  в 
соц иальн ой  сфере; усиление 
борьбы с коррупцией; проведе
ние кампании на тему: “Е вро
па, общ ее культурное насле
дие” . #

Сомнений в том, что все эти 
решения были бы приняты, не 
бы ло ни у кого. Э то т  вы вод 
позволило сделать выступле
ние Президента Ф ранции, на
звавш его Совет Европы “сим
волом вновь обретенного един
ства Европы” , важнейш его ин
струм ен та соблю дения прав  
человека. Ш ирак особо выде
лил "П лан действий" и сооб
щил, что в этом документе со
держится 19 конкретных мер, 
которые должны быть реализо
ваны до 1999 года, когда Совет 
Европы отметит свое пятидеся
тилетие...

В аж н о , что  П р ези д ен т  
Франции призвал всех участни
ков встречи в Страсбурге под
писать в декабре нынеш него 
года в О ттаве международную 
конвенцию о полном запрещ е
нии производства и примене
ния п р о ти в о п ех о тн ы х  мин. 
Символично - в день открытия 
сам м и та  приш ло известие о 
присуждении Нобелевской пре
мии м ира М еж дународном у 
движению за запрещение про
тивопехотных мин и его коор
динатору Джоди Вильямсу.

первый раз стал “Президентом 
не св о б о д н о й  России, а
РСФСР".

П одачу опытный волейбо
лист Ельцин принял. В свойст
венном ему стиле. Еще в аэро
порту Страсбурга заявив, что 
баллотироваться не собирает
ся. М енять Конституцию тоже. 
П ока. А значит, руки у него 
развязаны. И он может делать 
до 2000 года все, что заблаго
рассудится. Из-за этого стоило 
везти с собой целую команду 
журналистов.

Затем состоялся ужин с Ш и
раком в небольшом ресторане. 
И здесь Ельцин остался верен 
себе: “К он еч н о , главн ое  не 
ужин. Ужин это... сопутствую
щий, что ли, элемент встречи. 
Хотя надо сказать, что на м а
ленькой, маленькой этой улоч
ке, вот такой маленький , ма
ленький ресторанчик, понима
ешь, где французы, тут, прямо, 
ужинают, и одновременно, так 
сказать, два президента в этом 
ресторанчике... Это интересно. 
Это мне Ж ак Ш ирак отомстил 

»

проблемы, вопросы, которые 
касаются трех государств сра
зу... Мы договорились встре
чаться ежегодно втроем.

Ш ИРАК: Я доволен реше
нием, к о торое  мы приняли , 
учитывая постоянные консуль
тации между канцлером Гель
мутом К олем , П резидентом  
Борисом Ельциным и мной. Я 
думаю, что это мощная сила в 
Европе и необходимый элемент 
для углубления мира. Мы рас
сматривали и другие пробле
мы, в частности, ситуацию на 
Кавказе, и Президент Ельцин 
знает, что Франция поддержит 
его инициативу в этой области. 
То же самое касается и Ближ
него Востока.

Вопрос агентства И Н Т Е Р
ФАКС: Где и когда состоится 
первая встреча тройки?

ЕЛЬЦ ИН : Мы пока еще не 
реш или, где со сто и тся  эта  
встреча. М ы договорились в 
принципе. Кое-кто хочет видеть 
Большую Европу без России. 
Это не так. М ы договорились 
встречаться раз в год. Где мы 
будем встречаться; неважно. 
Скажет Ж ак - в Париже, я го
тов встретиться в Париже. С ка
жет Коль - тоже встречусь...

Ш И Р А К : Я предлагало 
Свердловск.

ЕЛЬЦИН: С удовольствием, 
это моя родина.

Ш ИРАК: Я серьезно”.
Антиамериканская направ

ленность заявлен ия налицо. 
Оно и позволило пожелавшему 
остаться неназванным запад
ному д и п л о м ату  п р ед п о л о 
жить, что “договоренность о

руемые Советом Европы меро
приятия и одного миллиона 
долларов  на поддерж ку дея
тельности Комиссии по правам 
человека в Боснии. После это
го заключительная часть пись
ма Президента СШ А - “Я вновь 
приветствую  п рави тельство  
Франции и членов Совета Ев
ропы, желаю успеФно провес
ти этот саммит и.надеюсь, что 
Совет Европы также успешно 
продолжит свою работу" - при
о б р ел а  н еско л ьк о  другой  
смысл.

Короче, факир был трезв... А 
получилось как всегда. К тому 
же, члены “т р о й к и ” сильно 
обидели британского премьера 
Тони Блэйера, который после 
визита в Москву вполне мог на
деяться, что Большую Европу 
без него строить не начнут. Тем 
более, что  после церемонии 
съемки “семейной фотографии” 
участников саммита, он выпол
нил просьбу ж урналистов  и

щиеся подписывать междуна
родную конвенцию в ее нынеш
нем виде, намерены п родол
ж ать свою  собственную  про
грамму постепенного отказа от 
мин к 2006 году.

И еще одно. То, что Ельцин 
уехал из С трасбурга , не д о 
ждавшись завершения самми
та , бы ло воспринято только  
как продолжение театрализо
ванного представления...

инные" и амбициозные Новые 
Независимые Государства на I 
самостоятельный поиск путей I А 
продвижения в Европу. Пус- [ 
ть не очень самобытных. Про
торенных поляками, венгра-1 
ми, п р и б ал там и . Д аж е, в 
какой-то мере, вынужденных.
Но сегодня уже необходимых. I 
Разговор о перспективах со-
т^п лничества четырех стран в |

других европейских и,

сфотографировался отдельно. 
Вместе с Ельциным и Колем.
Вообще, стремление старею 
щих европейских политиков 
загн ать  обратн о  на острова 
молодого британского премье
ра, претендующего*как мини
мум на звание нового Горбаче
ва - да еще и четко ориентиру
ющегося на коллегу по демо
кратическому лагерю Клинто
на - мож но счи тать  первым 
звонком  к смене караула на 
континенте.

Короче, сенсация “Ельцин в 
С трасбурге” состоялась. Но 
полностью желаемого эффекта 
достичь не удалось. Во-первых, 
по причине отсутствия во вре
мя торжественного объявления 
о создании “тройки" Гельмута 
Коля. Во-вторых, несмотря на

СОВЕТ ЕВРОПЫ И
ГРУЗИЯ

реверансы в адрес российского 
Президен1резидента и стремление воз
ложить ответственность за все
шероховатости и накладки рос
сийской политики на окруже
ние Ельцина, скрыть насторо
женность - даже дипломатам -

за “Царскую охоту” .
В этом -то  и вся прелесть 

сам м и тов . П роходящ их под 
любой эгидой. И позволяющих
- если не решать, то рассматри
вать любые проблемы. П о офи
циальной информации, во вре
мя ужина президенты обсуди
ли ход реализации договорен
ностей , дости гнуты х  на н е
давней встрече в Москве, реши
ли  активизировать работу ко
миссии Черномырдин - Ж ос- 
пен, обсудили урегулирование 
ближневосточного конфликта, 
отм ети л и  целесообразн ость  
проведения в Москве саммита 
с участи ем  соп редседателей  
М инской группы по Н агорно
му К арабаху и затронули во
просы взаимодействия России 
и военного контингента НАТО 
в бывшей Ю гославии.

проведении ежегодных встреч 
тройки не только означает но
вый шаг России к интеграции 
в Европу, но и скрытую крити
ку в адрес СШ А и планов про
движения альянса Н А ТО  на 
Восток”.

Еще од н о  в ы ск азы ван и е  
Ельцина. Уже во время запла
нированного выступления на 
сам м ите: “ На сегодн яш н и й  
День именно Большая ЕврбГШ 
может стать мощным сообщ е
ством, которое по своему по
тенциалу на сегодняшний день 
не сравнимо ни с одним регио
ном мира и которое само мо
жет обеспечить свою безопас
ность.

По всей вероятности, стрем
ление превратить Совет Евро-

П о инф ормации неофици
альной, обсуждались и другие

превш
пы в своеобразный противовес 
ОБСЕ, в котором СШ А игра-

1аиболее откровенным был 
депутат ш вейцарского Ф еде
рального собрания, представ
ляющий свою страну в П арла
ментской А ссамблее С овета 
Европы Эрнст Мюллеман. Он 
подчеркнул, что Россия приня
та  в состав С овета  Европы , 
учиты вая ее, важную  роль на 
континенте, хотя она еще не 
отвеч ает  всем необходимы м 
стандартам . “ П оэтому очень 
важно, что П резидент Борис 
Е льцин готов  согласиться  с 
принципами(! - ред."С Г”) С о
вета Европы, - сказал он. - Рос
сия достигла прогресса в облас
ти прав человека, но еще сохра
няется см ертная казнь, ест**, 
проблемы со свободой для жур
налистов. В стране есть кон 
стр у к ти в н ая  о п п о зи ц и я , но 
сложно идет становление сво
бодной экономики, что отпуги
вает инвесторов из Западной 
Европы . Трудную  проблему 
представляют очаги конфлик
тов: трения с прибалтийскими

Интересная и, вместе с тем, 
несколько символичная деталь. 
В отличие от Левона Тер-П ет
росяна и Алии Изетбеговича, 
выступавш их на сам м ите на 
ф р ан ц у зск о м , П р ези д ен та  
А зербайдж ана, говоривш его 
по-русски, Эдуард Ш еварднад
зе свою речь произнес на род
ном языке. Что произвело впе
чатление. Как и то, что руко
водители нескольких государ
ств - среди них Ж ак Ш ирак и 
Альгирдас Бразаускас - не ог
раничились по завершении вы
ступления ап лод и см ентам и . 
Д обави в  непредусмотренные 
церемониалом рукопож атия. 
Это - аспект внешний...

Участие грузинской делега
ции в саммите имело дополни
тельную нагрузку. Эдуард Ш е
варднадзе не только выступил 
на пленарном заседании “по 
повестке дня” . Н о и провел ряд 
встреч, которые вполне укла
дываю тся в русло его европей
ской политики. Сегодня уже не 
м ож ет вы зы вать сомнений - 
только нахождение в общ еев
ропейском доме может стать 
незыблемой гарантией безопас
ности страны. Это понимаю т в 
Париже, Бонне и Вашингтоне. 
П оним аю т в М оскве. Чем и

п одчеркн у , атл ан ти ч еск и х  
структурах, в “Партнерстве во I 
имя мира” , в Совете Евроат
лантического партнерства до
статочно четко определяю т 
вектор их политики. Ж аль, но 
Россия - благодаря своей не
вразумительной силовой по
литике - возмож но о к о н ч а
тельно теряет влияние в так 
называемом ближнем зарубе-1 
жье.

Контуры совпадающих ин
тересов  оп ределяю т такж е I 
балканскую политику - согла-1 
ситесь, звучит непривычно - 
Грузии. Но пора привыкать и | 
к этому. По всей вероятности, 
двусторонние связи в Восточ-1 
ной Европе все же более эф
фективны, чем региональные | 
объединения.

СОВЕТ ЕВРОПЫ
И ЗАКАВКАЗЬЕ

вызваны систематические ата-

темы . И тогом  чего стало со 
вместное заявление Ж ака Ш и
рака и Бориса Ельцина, прозву
чавш ее после обеда в первый 
день саммита. Не могу отказать 
себе в удовольствии привести 
его полностью:

“Е Л ЬЦ И Н . Мы посовеща^
лись по двум вопросам, и я хочу 

;: Ро

нином каждой страны основ
ными правами и свободам и”. 
Впрочем, принцип двойного 
стандарта в Страсбурге дейст
вительно проявился. Вогшос - 

1ДР Л  VI 
шенко и С лободан Ми
“только ли А лександр Лука- 

илоше-

принижение роли Совета Евро
пы. Входя в довольно развет
вленную и запутанную  сеть ев
ропейских институтов - Совет 
Европы не Европейский Совет, 
П ар лам ен тск у ю  А ссам блею  
Совета Европы не стоит путать

СВЕРДЛОВСК- 
НОВАЯ СТОЛИЦА 

ЕВРОПЫ
Проблема противопехотных

заявить первое: Россия присо
единяется к международному 
договору о запрещении проти
вопехотных мин. Хотя крупные 
зап ад н ы е  держ авы  г о в о р я т  
‘нет", мы поддерживаем это и

ют ведущую роль, не было сек
ретом для  В аш ингтона. Тем 
более, только позицией России 
обусловлено, что Ш таты  полу
чили при Совете Европы статус 
наблюдателя.

Как рассказывали в кулуа
рах знающие люди, все эти пе
рипетии  и стал и  п ричин ой  
запоздалого распространения- 
пресс-службой Дворца музыки 

Бш

странами, с Белоруссией, отно- 
кду Мс

и конгрессов  письма
Клинтона Ж аку Ш ираку, 

ен т  С Ш /

будем стремиться к  этой целр, 
гст-

мин и стала той зацепкой, ко-

чтобы  подписать соответ? 
вующую конвенцию. Вот - мой 
ответ. Второе: мы с Ж аком и 
Гельм утом  Колем договори 
лись, учитывая, что у нас по
явились такие тройственны е

>илла 
в ко

тором  П р ези д ен т  С Ш А  не 
только впервые за все время 
знакомства обратился к фран
цузскому коллеге “Д орогой  
Ж ак", но и очень мягко намек
нул на роль СШ А в развитии 
объединенной Европы. Амери
канцы привыкли бить козыря 
джокером. То бишь долларом. 
Клинтон сообщил о выделении 
200 тысяч долларов на плани-

ш ения м еж ду М олд ави ей  и 
П риднестровьем  , проблемы 
Закавказья - Абхазия, Н агор
ный Карабах, и здесь предсто
и т  м ногое сд ел ать  для  к о н 
стр у к ти в н о го  реш ения этих 
проблем".

Довольно прохладно отреа
гировали на заявления Ельци
на и С Ш А . П р и в етств о в ав  
стремление России продвигать
ся к подписанию конвенции о 
запрещении противопехотных 
мин, официальный представи
тель Госдепартам ента СШ А 
Д ж ейм с Рубин не исклю чил 
возможности включения этого 
вопроса в повестку дня пред
стоящей в конце октября встре
чи президентов СШ А и Китая. 
И добавил, что проблема мин 
не связана с минами американ
ского производства и что С о
единенные Ш таты, отказываю-

ки на грузинскую депутацию во 
время заседаний П арлам ент
ской Ассамблеи Совета Евро
пы со стороны того же Ж ири
новского. На саммите, правда, 
их заф и кси рован о  не бы ло. 
Ельцин только сказал о роли 
России в урегулировании кон
фликта в Абхазии. Что прозву
чало эксцентрично. Не более. 
Если учесть, что и Ш ирак, и 
К ол ь  по своей  и н и ц й ати ве  
поднимали эту проблему в бе
седах с Ельцины м. Н аряду  с 
разреш ен и ем  к ар а б а х с к о го  
кризиса. Что ж, если два члена 
“тройки” начали свою деятель
ность с кавказских проблем, де
лать определенные выводы уже 
можно. И самый важный - за
интересованность Евросоюза в 
Грузии может повлиять на об
становку в стране больше, чем 
четырехлетнее посредничество 
России и ООН.

Н о одним из главных сопут
ствую щ их сам м иту собы тий  
для грузинской делегации стал, 
на мой взгляд, деловой завтрак

Слова Ж ака Ш ирака о том, 
что Ф ран ц ия приветствует! 
и н и ц и ати ву  России  на I 
К авказе, явно нуж дались в 
расш и ф р о вк е . П о п равд е, 
дальш е армяно-азербайджан-1 
ского конфликта никто не за- Ь ^  
глядывал. И, в принципе, не г 
ошибся. По Абхазии-то ника
ких новых российских иници-1 
атив по сути не было.

...Сидевшие в зале заседа-1 
ний за одним столом Левон! 
Тер-Петросян и Гейдар Алиев 
были прекрасно осведомлены 
о содержании этих самых ини
циатив. И “ожиданий добро
ж елател ей ” на п овторен ие 
концовки Лиссабонского сам
мита О БСЕ не оправдали. Не 
было повода. А явно демон
стрируемая неприязнь и наро
читая холодность не помеша
ли им провести беседу один на I 
один. После нее оба президен- Г

президентов Грузии, Украины, 
Мс(ол д овы  и А зер б ай д ж ан а . 
Х отя  Э д у ар д  Ш евардн адзе , 
комментируя по просьбе кор
респондента “С Г” подписанное 
коммюнике, сказал, что это не 
союз или блок, а диалог между 
четырьмя государствами с осо
быми и схожими интересами, 
есть смысл с больш ой долей 
вероятности считать - аморф 
ность С Н Г рано или поздно 
долж на была подвинуть “окра-

та  хранили гробовое молча
ние. Т о л ьк о  м и н истр  и н о 
странных дел Азербайджана 
Г асан Г асанов сделал заявле
ние для прессы. Он подчерк
нул, что оба президента оста
ю тся  верны м и п рин ц ип ам  
мирного урегулирования кон- 

ликта  путем переговоров, 
рмения и Азербайджан счи

таю т, что активность сопред
седателей Минской конферен
ции ОБСЕ в рамках Минской 
группы , конструкти вн ости  
позиций всех сторон, создают 
базу для реальны х ш агов в 
реш ении кон ф л и кта . “О ба 
президента выразили мнение, 
что последние предложения 
сопредседателей являются об
надеживающ им основанием 
для возобновления перегово
ров в рамках Минской груп
пы” . Следующая встреча со
стоится в ближайшее время в 
Москве.

На просьбу прокомменти
р о в а ть  ход п ер его в о р о в , 
Алиев - как всегда немного
словный - сказал, как отрезал: 
“Все - в заявлении”.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА 
ГРУЗИИ ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ

явил, что этот вопрос практичес
ки решен, и его визит в Тбилиси 
запланирован на сентябрь буду
щего года. Видимо, в ходе посе
щения всех закавказских госу
дарств. Я сказал ему, что это

мократизацию и внедрение ры
ночной экономики, взятый после 
окончания “холодной войны”, 
принес столько блага, что евро
пейцы уже не намерены ничего

I. И
будет историческое событие для 
Ка!

В ТБИЛИССКОМ АЭРОПОРТУ И ОКТЯБРЯ 1997 ГОДА
Окончание

Но сообща нам предстоит 
решать не только их. Нарко
мания, наркобизнес, “отмыва
ние” денег, коррупция - все то, 
с чем мы сегодня боремся в 
Грузии - это проблемы  не 
одной отдельно взятой страны. 
Эго общеевропейские пробле
мы. Можно сказать, всемирно
го масштаба. И потому разго
вор о демократическом про
странстве не ограничивается 
общими фразами и деклараци
ями.

Интересны, по моему мнени- 
ю, и некоторые другие пй?ю- 
жениЯ, зафиксированные в при
нятых саммитом документах. 
Например, реагирование на ин
формационные технологии, ко
торые отвечают стандартам и 
ценностям Совета Европы. Ин
тересный аспект этого положе
ния - назрела необходимость 
выработки соответствующего 
баланса между уважением к 
личной жизни любого челове
ка и правом на получение ин
формации. В последнее время 
в мире отмечались болезненные 
явления, которые возмутили 
мир. Саммит был вынужден 
специально обратить на это 
внимание. Я думаю, и нам в 
этом плане есть над чем поду
мать.

Спорт. Как и культурному 
наследию, ему также уделяется 
особое внимание - он способ

но мнение, что достижения че
ловечества - в том числе науч
ные - если они будут неверно ис
пользованы, если не произойдет 
их регламентация, могут стать 
опасными для человека, угрожать 
его существованию. Поэтому и 
встал вопрос о запрете клониро
вания, поддержанный практичес
ки всеми руководителями госу
дарств.

Вывод таков - после заверше
ния “холодной войны” очень 
высокими темпами формирует
ся пространство паневропеиских 
ценностей и единого мировоззре
ния. О котором я ранее говорил, 
как о Европе от Ванкувера до 
Владивостока. Или до Урала - это 
тоже немало. Уровень прошед
шего саммита, высказанные на 
нем идеи, принятые документы 
доказывают, что это пространст
во - уже реальность. И я не могу 
себе представить, какая негатив
ная сила должна сегодня появить
ся, чтобы суметь повернуть те
чение происходящих процессов 
вспять.

Теперь о том, как выглядят 
Грузия и некоторые из наших 
партнеров на этом фоне. Мы - 
кандидаты на членство в Совет 
Европы со статусом специально
го гостя. Но встречи - особенно 
с Генеральным секретарем Со
вета Европы, президентом Пар
ламентской Ассамблеи, руково
дителями департаментов - меня 
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ствует социальной интеграци-
и. Й эт

V
это тоже новый подход. 
Еще одно Было высказа-

обнадежили. И очень. В Европе 
укрепилось мнение, что в Грузии 
быстро развиваются демократи
ческие институты. Разговор идет 
о законодательстве, прямых и

справедливых выборах Президен
та и Парламента, правовой ре
форме, которая реально начала
сь в стране, принятых Парламен
том Гражданском и Процессуаль
ном кодексах... Должен сказать, 
что о нашем высшем законода
тельном органе в Европе сфор
м и ровал ось  очень вы сокое 
мнение. Более высокое, чем у нас 
дома, в своей стране.

Мы идем по пути европейской 
интеграции. И мне кажется, что 
это не очень длинный путь. В 
своем выступлении я сказал, что 
длительное нахождение в гостях 
и для хозяина обуза, да и гостю 
тоже - небольшое удовольствие. 
Я выразил надежду, что на сле
дующем форуме, который состо
ится в 1999 году, представитель 
Грузии выступит уже как полноп
равный член Совета Европы. Но 
наше членство в этой организа
ции состоится, наверное, до этой 
цаты. Если, конечно, не засто
порятся те процессы, на кото
рые мы взяли курс - демократи
ческое строительство, развитие 
рыночной экономики...

Для нас это имеет особое зна
чение. Я сейчас уже не говорю о 
том, что интеграция в Европу, ус
тановление с ней прочных свя
зей было мечтой всей Грузии, 
десятков и сотен поколений. 
Думаю, членство в Совете Евро
пы, а затем и в Евросоюзе, ста
нет надежным, как принято го
ворить, убежищем для страны, 
для будущих поколений. Эго веч
ная гарантия безопасности. Веч
ная гарантия территориальной 
целостности. Вечная гарантия

того, что мы будем идти по пути 
свободы, укрепления независи
мости и благосостояния.

Кстати, в тех документах, о 
которых я говорил, права чело
века и благосостояние не осо
бенно размежевываются друг от 
друга. Они выступают в едином
комплекте - обязательным ком
понентом безопасности конти
нента. Поэтому наши граждане 
должны знать: все, что мы сей
час делаем для вхождения в ев
ропейские структуры, в европей
ское пространство, - это стрем
ление к демократии, стремление 
к благосостоянию , когда на
одном континенте сосуществуют 
богатейшие и беднейшие стра
ны, ни одно государство не мо
жет иметь гарантий безопаснос
ти. Поэтому уравнивание степе
ни благосостояния, материально
го положения - из главных задач 
европейской семьи.

Теперь о встречах, которым 
я придаю принципиальное зна
чение. Самой интересной и ко
лоритной была беседа с Прези
дентом Франции. Президент Ши
рак  удивил меня глубоким 
знанием процессов и событий, 
происходящих в Грузии. Он пре
красно знает, какие французские 
фирмы работают в Грузии, какие 
компании, у кого какие планы. 
И видно, что он дает деловым 
кругам Франции достаточно се
рьезный стимул с тем, чтобы они 
оолее  активно работали на 
Кавказе и, в частности, в Гру
зии.

Я еще раз пригласил Прези
дента Франции в Грузию. Он за-

«.авказа, для Грузии: “богатства 
Каспийского моря не единствен
ные в нашем регионе, но вы 
должны знать, что ключ от них 
находится в Грузии. Если при
едете, мы доверим вам этот 
ключ”.

Состоялась еще одна встреча 
с Президентом Шираком - после 
официального приема - длившая
ся приблизительно полчаса, и у 
нас была возможность основа
тельного обсуждения взаимоот
ношений Грузии и Франции.

Столь же интересные беседы 
состоялись с руководителями 
Азербайджана, Украины, Молдо
вы во время делового завтрака в 
день открытия саммита. Особой 
теплотой и деловитостью отли
чалась встреча с Президентом 
Армении господином Левоном 
Тер-Петросяном.

Хочу сказать, что постепенно 
проявляется балканская полити
ка Грузии. Мы договорились, что 
до конца года состоится мой ви
зит в Болгарию и, возможно, в 
Румынию. Ответные визиты глав 
этих государств, возможно, состо
ятся весной будущего года. У этих 
стран большое будущее, они - 
ключевые звенья Великого шел
кового пути, проекта ТКАСЕСА. 
Без их участия эти проекты раз
виться не смогут.

Также состоялись встречи с 
Президентом Греции Константи- 
носом Стефанопулосом, пре
мьер-министром Турции Месу- 
том Йылмазом, другими государ
ственными деятелями.

Окончательный вывод таков: 
Грузия, в принципе, идет верным 
путем. Но одного забывать нельзя 
- Европа сегодня находится на 
таком уровне развития, ее стан
дарты столь высоки, а курс на де

уступать. Ни в чем. И когда в от
дельных странах происходит то, 
что не отвечает общеевропейским

маю, и этот диалог имел в виду 
Ширак, когда говорил о новых 
инициативах Ельцина.

“Р Е З О Н А Н С Е В ы  встре
т ились с руководит елями по
чти всех соседних государств, 
кроме Ельцина. Чем это объ-

ценностям, Европа выражает свое 
отношение без обиняков, без
извинений. Потому-то госпожа 
Фишер и заявила, что из-за опре
деленных причин на саммит не 
была приглашена Белоруссия, 
несмотря на имеющийся у нее ста
тус специального гостя.

Между тем, европейские цен
ности совсем не подразумевают 
нивелирования. Почти во всех 
выступлениях - в моем, в част
ности, - подчеркивалось, что де
мократическое европейское про
странство является обязательным 
фактором сохранения самобыт
ности нашей культуры. Я, при
знаюсь, удовлетворен столь на
сыщенным и деловым визитом.

П Е Р В Ы Й  к а н а л  г р у 
з и н с к о г о  ТЕЛЕВИДЕНИЯ: 
Что Вы скажете о новых кав
казских инициат ивах Бориса 
Ельцина?

- В своем выступлении Пре
зидент России отметил роль Рос
сии в близких к урегулированию 
конфликтах, назвав Абхазию, 
Таджикистан, Карабах, Придне
стровье. Чечню он, кажется, не 
называл?..

О чем здесь может быть раз
говор? Когда я встретился с 
Жаком Шираком, он, естествен-

- Дело в том, что график Ель
цина был достаточно перегружен, 
а время пребывания - ограниче
но. У него были встречи с Ши
раком и Колем. Это - первое. 
Второе - я не очень “настаивал”, 
потому что 21-22 октября в Ки
шиневе состоится встреча Сове
та глав государств СНГ, и я на
мерен встретиться с ним там. Так 
что никакой особенной пробле
мы нет.

“Р Е ЗО Н А Н С И ”: Как Вы
оцениваете крит ику в адрес 
Со’овета Европы?

- Оценивать можно с разных
позиций. Для таких стран, какстрг
Грузия, Азербайджан, Армения,

но, поинтересовался ситуацией в 
Абхазии. У меня была инфор
мация, что он по своей инициа
тиве поднял эту тему во время 
переговоров с Ельциным. И Пре
зидент Франции подчеркнул, что 

бесне было случая во время бесед с 
российским Президентом, чтобы 
не затрагивалась проблема Аб
хазии. Да и институт “Группы 
друзей Грузии”, членом которой 
является и Франция, не ф ор
мальность. Меня это радует. Я ду

государств, недавно ставших чле
нами Совета - Совет Европы не 
устарел... Я не думаю, что по
тенциал этой организации исчер
пан и она должна “закрыться ’. 
Пока поднимемся до его стан
дартов, и уже после этого можно 
будет думать о модернизации. 
Это более гибкая организация - 
несмотря на ее некоторый кон
серватизм, - чем ООН...

“СВО БО Д Н АЯ  ГР У ЗИ Я ”: 
Не означает л и  Ваша встреча 
с Гейдаром Алиевы м, Петром  
Лучинским и Леонидом Кучмой 
подписание совместного ком
мю нике создания нового - по
лит ического или  экономичес
кого - союза?

- Речи о создании нового со
юза нет. ЗнаетеГкак это начина
лось? Наши отношения завяза
лись, когда мы рассматривали 
проблемы сокращения обычных 
вооружений в Европе. И тогда 
произошло так, что интересы 
наших четырех государств совпа
ли. Наши страны как бы сгруп
пировались из-за этих интересов.

Затем министерства иностран
ных дел наших государств при
няли решение продолжить со- [ 
трудничество. Точнее - диалог.

...У Грузии, Азербайджана и| 
Украины есть особые интересы. 
Что касается Грузии и Молдо
вы - у нас много общего. В част
ности, конфликты в Придне
стровье и Абхазии. В общем, 
эти четыре государства не сто
ит рассматривать как какой-то 
блок. У нас много общих про
блем, и мы собрались, чтобы! 
рассмотреть их. Что произой-1 
дет вдааьнейшем - посмотрим.

Но мы продолжим диалог. В 
к он ц е о к тяб р я  п риезж ает 
Леонид Кучма, и нам о многом 
нужно будет поговорить. Меж
ду Грузией и Украиной отноше
ния необы чные, не просто 
добрососедские. Мы подписали 
Договор о дружбе, сотрудниче
стве и взаимной помощи. Сей
час постепенно приближаемся 
к тому этапу, когда взаимопо
мощь из сферы декларирования
превращ ается в реальность. 
Передача корабля, подготовка
к адров , сотрудн и чество  в 
военной сфере - все это и есть| 
взаимопомощь.

Между прочим, я выдвинул I 
идею более широкого сотрудни
чества: государств бассейнов 
трех морей - Каспийского, Чер
ного и Средиземного. Сейчас
несколько трудно воспринять 

;. Поее. Масштабы огромные. Но на-| 
столько совпадают интересы, 
настолько изменилось время -I 
особенно с развитием коммуни
каций, транспортировкой неф
ти, - что это уже реальный во
прос, над которым должны ду-1 
мать грузинские политики.

Я бы хотел обратить! 
внимание и на то, что интел
лектуально для Европы мы го
товы. И если страна мыслит на 
высоком уровне, она готова и к 
высоким стандартам. Это самый I 
большой наш капитал, клад, с | 
которым мы входим в Европу.
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НА ПУТИ К САТУРНУ
15 октября с космодрома на мысе Канаверал старто

вала межпланетная экспедиция. Осуществлен уникаль
ный проект стоимостью в 3,5 млрд. долларов. Лишь 11 
лет спустя корабль достигнет Сатурна. В течение первых 
4 лет он будет вращаться вокруг Титана - спутника пла
неты Сатурн. На борту космического корабля “Кассини” 
находится 33 кг. радиоактивного плутония. Именно по 
этой причине противники проекта окрестили его “летаю
щим Чернобылем” . Хотя, по утверждению представите

лей ЫА5А, вероятность выброса 
плутония в атмосферу крайне ми
нимальна даже в случае аварии, 
так как упакован он в надежные 
капсулы. Так же минимальна и ве
роятность самой катастрофы.

НОБЕЛЕВСКАЯ ПРЕМИЯ В 
ОБЛАСТИ ЭКОНОМИКИ

присуждена профессору Гарвардского университета 
Роберту Мертону и профессору Стэкфордского универ
ситета Майрону Шолзу за разработку нового метода оп
ределения стоимости так называемых производных цен
ных бумаг.

Ученые разработали новую формулу “Оптионов” на 
фондовом рынке - подчеркивается в решении Академии.

1Р0ДИ - ВНОВЬ ПРЕМЬЕР
Вновь на 

пост премьер- 
м и н  и с т р а  
Италии на
значен Р о 
мано Проди. 
Президентом 
И т а л и и  
С кал ьф аро  
премьеру ре

комендовано добиться в ближай
шее время поддержки левоцен
тристской коалиции, возглавля
емой Проди в парламенте.

Политический кризис в Ита
лии на пути к урегулированию.

—  Б *

ж

политический  с ка н д а л
В ЛИТВЕ

Парламент Литвы принял по
правку к закону о президентских 
выборах, которые состоятся 
декабря. Но сегодня в жиз 
страны на переднем плане раз
разившийся очередной полити
ческий скандал. По заявлению 
некоторых бывших сотрудников 
КГБ СССР, спикер парламента 
страны, лидер “Саюдиса” Вита- 
утас Ландсбергис, балллотирую- 
щийся на пост президента, в свое 
время сотрудничал с КГБ. Эти 
заявления, естественно, категори
чески опровергаются спикером.

АРЕСТОВАНА ГРУППА ТЕРРОРИСТОВ
Египетскими властями 

арестован Сабер Ф арат 
Абу эл-Элла, обвиняемый в 
совершении 18 сентября 
террористического акта, 
когда им и его сторонни
ками, также задержанными 
местной полицией, был
обстрелян туристический

б у  о "та стали 9 туристов из I ер-
автобус. Жертвами терак

те

мании, принятых экстремис
тами за евреев. “Мне жаль 
только водителя автобуса, 
так как он был арабом” , - за
явил Сабер эл-Элла. По 
предварительным оценкам, 
суд, который завершит свою 
работу 18 октября, вынесет 
смертный приговор всем 
участникам теракта за пред
умышленное убийство.

“ТИГРЫ” НЕ ОТСТУПАЮТ
11 человек погибли и около 70 получили ранения 

результате сильного взрыва, происшедшего в гостини
це Галаради" в центре Коломбо /Ш ри Ланка/. Серьез
ные повреждения также нанесены взрывной волной зда 
ниям Торгового центра и гостинице “Хилтон” .

Правительство Шри Ланки возлагает ответственность 
за террористический акт на сепаратистскую группиров
ку “Тигры освобождения Тамил Илама,” но представите
ль этой группировки в Лондоне отказался от предъяв 
лепного обвинения.

Между “Тиграми" и правительством борьба ведется с 
1983 года, в результате чего за 14 лет погибло около 
50.000 человек.

Е в р а з и й с к и й  к о р и д о р

НЕФТЕТРАНЗИТ ЗАГРУЗИЛ 
ЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Похоже, нефть, добываемая 
“ Ш еврон о м " в Казахстане , 
становится грузом N 1 для Гру- 
зицской железной дороги. Как 
заявляет начальник Департа
мента железной дороги Акакий 
Чхаидзе, с начала года пере
везено уже 700 тысяч тонн 
неф ти и н е ф те п р о д у кто в . 
Ежедневно мы пропускаем 3- 
4 марш рута каза хста н ско й  
нефти, говорит он. Уже в но
ябре ежемесячная перевозка 
нефти достигнет 300000 тонн.

По контракту, заключенно
му с “ Ш евроном” , в будущем 
году нефтетранзит достигнет 
3,5-4 миллионов тонн, подчер
кивает Акакий Чхаидзе, напо
миная, что каждая тонна при
носит дороге 7 долларов.

Мы постепенно встаем на 
ноги, говорит Акакий Чхаидзе. 
Об этом свидетельствуют ито
ги девяти месяцев - за этот 
период  перевезено  4 мил
лиона 261 тысяча тонн'грузов, 
на 100000 тонн больше, чем за 
весь прошлый год. Начальник 
департамента прогнозирует, 
что до конца года прибыль 
дороги достигнет 60-65 мил
лионов долларов, ^ т о  позво
лит улучшить социальные ус
ловия р а б о тн и ко в  и, что 
главное, вложить солидные 
с р е д с тв а  в ре аб и л и тац и ю  
трассы , 125-летие которой

будет отмечаться 17 октября.
П роцесс транзита нефти 

развивается настолько бы 
стро, что нельзя мешкать ни 
минуты, говорит Акакий Чхаид
зе. По его словам, последова
тельно реализуется програм
ма повышения провозной спо
собности дороги, в частности, 
строительство вторых путей на 
Сурамском перевале, на пере
гонах Дзирула - Шоропани, 
Марелиси - Харагаули.

Вторая проблема, которую 
необходимо решать в связи с 
нефтетранзитом, - это увели
чение парка цистерн. Сегодня 
в Грузии имеется 3 тысячи 
цистерн^для транспортировки 
нефти и нефтепродуктов, еще 
6 тысяч есть у Азербайджана. 
Акакий Чхаидзе видит выход в 
привлечении частных компаний 
России, Украины, располагаю
щих солидным парком цистерн.

Акакий Чхаидзе утверждает, 
что транзит нефти железная 
дорога осуществляет в соот
ветствии с евростандартом. 
От Баку до Батуми, включая 
все необходимые операции, 
мы укладываемся в четверо 
суток. По его словам, перевоз
ка нефти ведется с соблюде
нием экологических требова
ний. Хотя он сам припомнил, 
что на крутом участке Сурам- 
ского перевала уже зафикси
рован факт срыва цистерны с 
топливом в обрыв. Поэтому 
это позволяет судить о необ
ходимости разработки специ
альной программы по предот

вращению возможного разли
ва, течи нефти на всей трассе 
железнодорожного маршрута.

Мы уже се го д н я  м ож ем  
безболезненно перевозить до 
15 м илл ионов  тонн  неф ти 
ежегодно, говорит Акакий Чха
идзе. По договоренности  с 
“ Ш евроном" в 1999 году за 
планировано перевезти  12 
миллионов тонн. Вопрос за 
ключается в том, см огут ли 
переработать такое количест
во сырья в Поти и Батуми, где 
пока не созданы необходимые 
терминальные мощности.

Эта проблема актуальна и 
для сухих грузов, поэтому д е 
партамент, в частности, при
ступил к строительству кон 
тейнерных площадок в Потий- 
ском порту. По словам Акакия 
Чхаидзе, с болгарскими пор
тами Варна и Бургас заключе
но соглаш ение о перевозке 
большегрузных машин желез
нодорожным транспортом.

В этих целях на Тбилисском 
э л е к т р о в а го н о р е м о н т н о м  
заводе налажено производст
во специальных вагонов для 
транспортировки  автом оби
лей. Уже вы пущ ен первы й 
вагон, их число будет дове
дено до 300. До конца нынеш
него  года железная дорога  
Грузии намерена пропустить 
2-3 состава - каждый по 33 
вагона - с автомобилями в Ар
мению и Азербайджан.

Одновременно усиливают
ся грузопотоки  из Средней 
Азии. В частности, в нынеш

нем году перевезено 30 тысяч 
тонн хлопка из Узбекистана, 
д о конца года эта цифра воз
растет еще на 100 тысяч тонн. 
Кроме того, предстоит пере
везти еще 50 тысяч тонн алю
миния из Таджикистана.

Акакий  Чхаидзе призвал 
реально оценивать возм ож
ности транспортного коридо
ра через Грузию. По его мне
нию, надо признать, что в сфе
ре транспортных перевозок 
существует острая конкурен
ция, победителем  которой  
становится тот, кто предложит 
наиболее выгодные условия.

По его подсчетам, груз че
рез всю территорию России с 
Запада на В осток проходит 
беспрепятственно. В то время, 
как по трассе Кавказ - Сред
няя Азия приходится 8-9 раз 
останавливать его только для 
пр охож де ния  там о ж ен н о го  
контроля. Общие потери со
ставляют 3 -4  дня.

Акакий Чхаидзе считает, что 
проблема упрощения разного 
рода процедур, а порой и их 
ликвидация лишь только повы
сят конкурентоспособ ность  
трассы через Грузию.

В связи с возможным тран
зитом  нефти “ Ш еврона" по 
трубопроводу Хашури - Бату
ми, а затем и Тбилиси - Хашу
ри Акакий Чхаидзе сказал, что 
“ нефти хватит всем". Минис
терство топлива и энергетики 
за кл ю ч и л о  со гл а ш е н и е  
“строительстве" реабилитации 
этих трубопроводов с “Ш евро
ном” . После его практической 
реализации поток нефти будет 
настолько большим, что ее 
придется транспортировать 
как по железной дороге, так и 
по трубопроводу, подчеркнул 
начальник Департамента ж е
лезнодорожного транспорта.

С л у ж б а  т а к а я

дни И ночи ПОЛКОВНИКА КАРАНАДЗЕ
Толпа перед зданием Гар- 

дабанского районного отдела 
внутренних дел росла и нака
лялась. Люди напирали, тре
бовали выдать им Физули Бай
рамова. Они хотели судить его 
прямо на улице. Толпа напи
рала, жаждала немедленной 
расправы. Казалось, что ее ни
что и никто уже не сможет ос
тановить. Мгновение, другое, 
и будет сметена охрана, взло
маны входные двери.

И тогда к людям вышел на
чальник Гардабанского РОВД 
Сосо Каранадзе . Он пошел 
прямо на разбушевавшуюся 
толпу, и она остановилась. Он 
сказал всего несколько слов, 
но их услышали все. Он обе
щал людям, что Физули Бай
рамова, по д о зр е в а е м о го  в 
убийстве, будут судить соглас
но закону, но самосуда он не 
допустит. Толпа стихла и ста
ла медленно рассасываться. А 
кто-то из первых ее рядов ска
зал: мы верим тебе, полков
ниц, ты сдержишь свое обеща
ние.

П отом , пр и  в стр е че  со  
мной, Сосо Каранадзе сказал, 
как нелегко ему дались эти 
мгновения. Проф ессиональ
ный полицейский, он много
кратно смотрел в лицо смер
тельной опасности, но легче 
по йти  пр я м о  на автом а т, 
нежели решиться выйти вот к 
такой наэлектризованной тол
пе. Но он верил людям, и эта 
вера оправдалась.

Я был первого июля в Гар- 
дабани, когда весь район под
няла на ноги страшная весть: 
в поселке ТбилГРЭС найден 
мертвым несоверш еннолет
ний Б.Байрамов - житель села 
Бирлики. Неизвестный пр е 
ступник нанес юноше пять но
жевых ран, снял с него наруч
ные часы, золотые кольцо и 
цепь... Преступник скрылся, не 
оставив особых следов.Но его 
надо было обязательно вычис
лить и задержать. И как можно 
скорее. Этого требовали род
ные и родственники убитого, 
да и начальство торопило.

Собственно говоря, Сосо 
Каранадзе торопить и не надо 
было. Для него  дело чести 
раскрыть преступление, за 
держать убийцу. Была пред
принята попытка выйти на него 
по горячему следу, но дело по
требовало времени. Вместе с 
начальником криминальной 
полиции Юрой Кирия, началь
ником ОУРа Шота Тушишвили, 
старшим инспектором Гамба- 
ром Байрамовым и другими 
Сосо Каранадзе провел бук
вально филигранную работу по 
установлению личности пре-

ступника. Для того, чтобы пой
ти по его следу, задержать его, 
требовались люди, а их, как 
всегда, не хватало. Как-то сра
зу и вдруг в районе, где, каза
лось, криминальная ситуация, 
стараниями все того же Сосо 
Каранадзе , стабилизирова
лась, и люди зажили спокой
но, началась полоса преступ
лений. Криминальный мир, по
хоже, пытался еще раз испы
тать гардабанскую полицию на 
прочность.

На расширенном заседании 
Правительства Грузии по ито
гам борьбы с  преступностью и 
упрочению в стране законнос
ти и правопорядка Генераль
ный прокурор в перечне реги
онов  с обостренной крим и
нальной обстановкой назвал и 
гардабанский район.

Возможно, по сравнению с 
рядом других регионов, ситуа
ция в Гардабани все же была 
более благополучной, но Сосо 
Каранадзе полностью принял 
критику в свой адрес. Он счи
тал, что прокурор  прав - в 
районе зафиксированы факты 
тяжких правонарушений, пре
ступных вылазок.

Об одной из них хочется 
рассказать подробнее. В райо
не Гардабанской железнодо
рожной станции, в квартире, 
где проживала одинокая жен
щина с  ребенком, засела во
оруженная до зубов группа. Ее 
возглавлял дезертировавший 
и з  армии Ратиани, а в сооб
щниках у него были подозре
ваемые в бандитизме Джохад- 
зе и Джапаридзе. Они угрожа
ли взорвать квартиру вместе 
с  женщиной и ребенком, если 
не будут выполнены их требо
вания - предоставить им авто
машину и гарантировать сво
боду.

Начались тяжелые перего
воры. По просьбе Сосо Кара
надзе в Гардабани прибыли 
з а м .м и н и с тр а  М В Д  Темур 
Мургулия, начальник Главного

управления полиции Квемо 
Картли Александр Букия. К 
переговорам были подключе
ны родители Джохадзе.

И зматы вающ ий д иалог с 
бандитами длился с 9  часов 
утра до 7 вечера. Малейший 
просчет, опрометчивый шаг со 
стороны полицейских могли 
привести к гибели невинных 
людей.

Однако тактика, выбранная 
Сосо Каранадзе, обернулась 
успехом - преступники вышли 
из дома с поднятыми руками. 
Осталось препроводить зло
умышленников в следствен
ный изолятор, а дело для даль
нейшего расследования пере
дать прокуратуре. Но какой?

Поскольку Ратиани числил
ся военнослужащим, согласно 
закону, всех троих пришлось 
препроводить в военную про
куратуру.

Именно с этого момента у 
Сосо Каранадзе начались но
вые неприятности . Пришло 
сообщ ение, что из военной 
комендатуры совершен груп
повой побег, в том числе на 
свободу вновь вырвались Ра
тиани и его подручные.

Огромная работа, прове
денная личным составом Гар- 
дабанского РОВД и работни
ками М ВД Грузии, пошла на 
смарку. Все надо было начи
нать с нуля. Где они - сбежав
шие бандиты?

А здесь еще участились гра
бежи и воровство. За месяц в 
районе случилось одиннадцать 
тяжких преступлений. Так что 
логическая обоснованность в 
критике Генерального прокуро
ра страны, конечно, была.

Сосо Каранадзе и его под
чиненные приняли все меры 
по розыску и задержанию сбе
жавших бандитов, раскрытию 
других преступлений. Ряд под
разделений РОВД были пере
вед ены  на ка за р м е н н о е  
положение. Работали круглые 
сутки. Велся настойчивый по
иск преступников.

Однако именно усердие и 
настойчивость полицейских 
нравились не всем. В первую 
очередь, близким и родствен
никам разы скиваем ы х. Они 
предпринимали попытки вы
городить их, а для этого де
лали все, чтобы имя полков
ника Сосо Каранадзе было за
пятнано и опорочено.

К сожалению, и среди на
шей ж урналистской  братии 
нашелся человек, односторон
не и тенденциозно осветив
ший ход событий. Его публи
кация чуть ли не свернула ро
зыскную операцию. К счастью, 
редактор газеты сумел разо

браться в ситуации и в очеред
ном номере признал неправо
ту предыдущего выступления.

Тем временем в одном из 
гардабанских общежитий был 
задержан один из беглецов - 
Джапаридзе. При нем оказа
лись обрез и граната. Остава
лось найти еще двоих.

И вот в один из вечеров в 
дежурную часть полиции при
бежал мужчина и заявил, что 
только что у него отобрали 
автомобиль два вооруженных 
человека.

Группа задержания пошла 
по следу, который вел в охот
ничье хозяйство. Буйные за
росли затрудняли поиск, а 
ведь бандиты были вооруже
ны и в любой момент могли из 
засады открыть огонь на по
ражение.

И они действительно не з а 
ставили себя ждать. По поли
цейским хлестнула автоматная 
очередь. Они открыли ответ
ный огонь.

Перестрелка продолжалась 
два часа. К о гд а  вы стрелы  
стихли, полицейские обнару
жили д езер ти ра  Ратиани с 
поднятыми руками, просяще
го сохранить жизнь...

Но не кончается работа у 
Сосо Каранадзе. Дни и ночи 
ведется она.

А сейчас о том, как гарда- 
банские полицейские вышли 
на Физули Байрамова, подо
зреваемого в убийстве юноши 
из села Бирлики. Скрупулез
ный аналитический поиск, ко 
торый организовал Сосо Кара
надзе, в итоге завершился за
держанием Физули Байрамо
ва в Ессентуки. У него были 
найдены часы убитого.

Физули Байрамова привез
ли в Г ардабани. О дальнейшем 
ходе событий я уже рассказал 
в начале своей корреспонден
ции.

- Так будет всегда, - гово
рит Сосо Каранадзе. - Пре
ступник не должен уйти от за 
служенной кары.

С этой позиции и действу
ет гардабанская полиция. Вот 
некоторые итоги ее работы за 
девять месяцев нынеш него 
года - раскрываемость общей 
преступности в Гардабани с о 
ставила 89,8 процента, в том 
числе тяжких - 91 процент 
Пока что только одно убийст
во остается нераскрытым, но 
и здесь преступники не уйдут 
от ответа.

Потому что в Гардабанском 
РОВД, возглавляемом полков
ником Сосо Каранадзе, рабо
тают профессионалы, верные 
долгу и преданные делу.

_______Амиран ЛОЛАШВИЛИу

В ПЕТРОВСКОМ ОКНЕ В ЕВРОПУ ГРУЗИЯ 
ХОРОШО СМОТРЕЛАСЬ В МОРСКОЙ ТЕЛЬНЯШКЕ

Окончание

ЗАКАВКАЗЬЕ- 
ЕВРОПА-АЗИЯ- 

А МЕРИ КА
Большой интерес вызва

ла на выставке и экспози
ция ООО “Кавказтрансэкс- 
педитор” . Эта крупнейшая 
транспортно-экспедитор
ская компания в регионе, 
осуществляющая перевоз
ки грузов из Европы, Азии 
и Америки в различные 
пункты Закавказья, а так
же в государства Цент
ральной Азии, оперирует в 
портах Батуми и Поти.

Компания с учетом гру
зов использует для назем
ных перевозок как автомо
бильный, так и железнодо
рожный транспорт. Она 
имеет сеть представитель
ств в Закавказье, Белорус
сии и Германии.

ООО “Кавказтрансэкс- 
педитор” является гене
ральным агентом амери

к а н с к о й  суд о ход н о й

компании “Зеа-Бапс! Зеплсе 
1пс.” и в Закавказье и об
служивает регулярную су
доходную контейнерную ли
нию Джио-Тауро (Италия) - 
Поти. Президент компании 
- Георгий Цомая, опытный 
специалист и организатор. 
Он один из тех, кто по за
данию Эдуарда Ш евард
надзе начинал разработку 
идеи ТНАСЕСА, в 1995 году 
был первым директором  
проблемного центра ТПА- 
СЕСА.

НА ЛЮ ДЕЙ  
ПОГЛЯДЕТЬ 

И  СЕБЯ 
ПОКАЗАТЬ

Р а б о т а  
“Нева-97” ши
роко освещ а
лась в прессе и 
по тел евид е 
нию . С п е ц и 
альные выпус
ки подготовили 
ряд известных 
м орских ж ур
налов, такие, 

как “ Напза", “ЗЫЯ&НаГеп", 
“йоус! зЫр тапааег” , “Зеа- 
Тгаае Немеж” , “Судоходст
во” (Украина), “ М орские 
вести России” и другие.

Тем значимее тот резо
нанс, который получил на 
выставке национальный па
вильон Грузии. Для участни
ков “Невы-97” его экспози
ция стала настоящим откры
тием новой морской страны 
с большим будущим.

В павильоне Грузии со
стоялись встречи с пред

ставителями министерств 
транспорта РФ и Украины, 
Международной морской 
организации и Всемирного 
банка. Деловые предложе
ния поступили от многих за
рубежных фирм и органи
заций. Грузинская экспози
ция отмечена специальным 
дипломом оргкомитета вы
ставки.

В этом немаловажная 
роль принадлежит органи
затору грузинской экспози
ции - фирме ПЗТ, работаю
щей в области выставочно
го бизнеса. Тесно сотруд
ничая с выставочным акци
онерным обществом “Яе- 
нэкспо” в Санкт-Петербур
ге, она способствует тому, 
что грузинские экспозиции 
в рамках выставочных про
ектов “ Иберия-Балтика" и 
“Иверия-Экспо” были пред
ставлены на многих прести
жных международных фору
мах, проводимых в городе 
на Неве. Это - “Осенняя яр
марка вин” , “Аукцион пива 
и напитков” , Всемирная яр

марка “ Российский ф ер
мер” , “Интер-дринк” и дру
гие. На них представляли 
свою продукцию ведущие 
грузинские фирмы, произ
водящие вина и алкоголь
ные напитки - “Энисели” , 
Грузинская компания вина и 
алкогольных напитков, “Са
ване” , “Самеба” , “Тбилви- 
но", “Рачули гвино", “Цинан
дали” , “ Вазиани", “ Вазис 
цремлеби” , “Кристали".

В рамках проекта “ Бо
ржоми-экспо" - продукция 
СС&М\Л/ экс
понировало
сь с пом о
щью ПЗТ в 
С а н к т -П е 
т е р б у р г е  ,
Москве, Ки
еве, Ташкен
те. В 1996- 
1997 гг. про
дукция этой 
к о м п а н и и  
з а в о е в а л а  
золотые ме
дали на кон
курсах в

Санкт-Петербурге. На этот 
раз Р8Т показала в петров
ском окне в Европу Г рузию 
в морской тельняшке. А что 
дальше?

В перспективе, по мне
нию директора ПЗТ Автан
дила Бахтадзе, - участие 
Грузии в третьей Междуна
родной многоотраслевой 
транспортной выставке и 
симпозиуме “Транстек-98", 
которая состоится в Санкт- 
П е те р б ур ге  в будущ ем 
году.

РАССМАТРИВАЛИСЬ ВОПРОСЫ СОЦИАЛЬНОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЖЕНЦЕВ

Приближающаяся зима с особой остротой поставила в по
рядок дня социальные проблемы населения, в особенности 
беженцев из Абхазии и Цхинвальского региона.

О том, как выполняется Указ N 665 Президента Грузии от 
1996 года, предусматривающий осуществление соответствую
щих мероприятий по социальному обеспечению беженцев, шла 
речь на состоявшемся 13 октября совещании у Государствен
ного министра Нико Лекишвили. Особое внимание уделялось 
необходимости создания соответствующ их условий жизни 
изгнанного населения в зимний период.

На совещании решено создать рабочую группу, которая о з 
накомится с  положением в местах компактного расселения бе
женцев. После детального и объективного изучения ситуации 
этот вопрос будет рассмотрен на расширенном заседании Пра
вительства Грузии.

Пресс-служба Президента Грузии - САКИНФОРМ

“НАСТАЛО ВРЕМЯ, ЧТОБЫ ООН, ОБСЕ И ДРУГИЕ 
ЕВРОПЕЙСКИЕ СТРУКТУРЫ ПРИНЯЛИ БОЛЕЕ 

АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ В УРЕГУЛИРОВАНИИ 
КОНФ ЛИКТОВ”

14 октября министр иностранных дел Грузии Ираклий Мена- 
гаришвили принял Чрезвычайного и Полномочного Посла Швед
ского Королевства в Грузии Свена Хирдмана.

Как отмечалось на встрече, оформленный между Грузией и 
Евросоюзом всеобъемлющий договор об экономическом со
трудничестве и партнерстве представляет важную программу 
интеграции Г рузии в Европу. Окончательное введение в дейст
вие этого договора будет способствовать двусторонним отно
шениям не только Грузии и Евросоюза, но и Грузии и Швеции.

Подчеркивалось, что Швеция относится к числу государств 
Евросоюза, которая уже ратифицировала Договор о партне
рстве и сотрудничестве между Грузией и Евросоюзом.

Гость проявил интерес к обстановке в Грузии, в регионе в 
целом и в сопредельных государствах.

По мнению сторон, законсервированные конфликты Абхазии 
и Нагорного Карабаха, чеченская проблема могут создать оп
ределенные препятствия сотрудничеству Европы и Кавказа, в 
частности, осуществлению евразийских программ. Настало вре
мя, чтобы ООН, ОБСЕ и другие европейские структуры приня
ли более активное участие в урегулировании конфликтов. Сле
дует также повысить в этом роль группы “Друзья Грузии”. Что 
касается тесного сотрудничества двух стран в различных сфе
рах, на сегодня фактически нет договорно-правовой базы меж
ду сторонами.

Как заявили стороны, необходимо углубить сотрудничество 
между Грузией и Швецией в рамках Программы НАТО “Партне
рство во имя мира".

В заключение встречи подчеркивалась необходимость регу
лярного проведения политических консультаций между минис
терствами.

Пресс-служба МИД - САКИНФОРМ

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ МИССИЯ “ЭКСИМБАНКА” 
ЯПОНИИ ЗАВЕРШ ИЛА РАБОТУ

4-11 октября 1997 года по приглашению Министерства фи
нансов с официальным визитом в Грузии находилась экономи
ческая миссия “Эксимбанка" Японии во главе с Мицуру Таруки.

Во время визита японские гости встретились с Государст
венным министром Грузии Н.Лекишвили, помощником Прези
дента по вопросам экономических реформ Т.Басилия, мини
стром экономики В.Папава, другими руководителями министер
ств и ведомств.

Миссия “Эксимбанка" Японии встретилась с министром фи
нансов Михаилом Чкуасели, руководителями структурных, под
разделений министерства и заместителями министра. Подве
дены итоги работы миссии.

Основная цель пребывания миссии в Грузии состояла в рас
смотрении текущего макроэкономического развития, политики 
стабилизации, программ структурных реформ, долгосрочной 
стратегии реформ, а также перспектив развития экономики в 
будущем. По возвращении на родину миссия подготовит и пред
ставит на рассмотрение совета директоров документы, кото
рые будут положены в основу формирования кредитной поли
тики “Эксимбанка" Японии в отношении Грузии. *

Пресс-центр Министерства финансов Грузии

ПОМИЛОВАНИЕ КАЖДОГО ПЯТОГО 
ЗАКЛЮ ЧЕННОГО НЕ ДОЛЖ НО УХУДШИТЬ  
КРИМИНОГЕННУЮ  СИТУАЦИЮ  В СТРАНЕ

Планируемое на конец октября помилование 2 тысяч заклю
ченных Г рузии поможет им обрести веру в себя и выбрать вер
ный жизненный курс, сказала председатель парламентского 
подкомитета по вопросам пенитенциарной системы и защите 
прав заключенных Елена Тевдорадзе.

По распоряжению Президента Г рузии Эдуарда Шеварднад
зе будет помиловано более 2 тысяч заключенных - каждый пя
тый из отбывающих наказание. Эта акция государственного 
милосердия коснется отбывающих первый срок заключения за 
преступления, карающиеся лишением свободы до 5 лет, и кон
тингент, находящийся на прикреплении.

Личные дела готовящихся к помилованию тщательно изуче
ны Департаментом по исполнению наказаний МВД Грузии, ска
зал Прайм-Ньюс начальник этого департамента Гиви Кварела- 
швили. По его словам, “эти люди не представляют никакой опас
ности для населения Грузии” .

Как сообщил Гиви Кварелашвили, цикл помилований, ини
циатором которых является Президент Грузии, продолжится.

Никто в мире не помнит прецедента, чтобы были одновре
менно помилованы 54 приговоренных к смертной казни” , - ска
зал Кварелашвили.

26 мая, в связи с празднованием Дня независимости стра
ны, Президент Грузии подписал Указ о помиловании 54 приго
воренных к смертной казни заключенных. Смертная казнь им 
была заменена на 20 лет заключения в колонии особого режи
ма.

В прошлом году по инициативе Президента было помиловано 
500 человек.

3  ЧЕЛОВЕКА ПОЛУЧИЛИ ОЖОГИ РАЗЛИЧНОЙ  
СТЕПЕНИ ВО ВРЕМЯ ПОЖАРОВ  

В ТБИЛИСИ
3 человека получили ожоги различной степени во время по

жаров, происшедших в ночь на 15 октября в Тбилиси, сообщи
ли в пресс-центре Главного управления противопожарной служ
бы Грузии.

Во время пожара в Надзаладевском районе Тбилиси, полу
чили серьезные ожоги лица и груди Лали и Алеко Кордзадзе. 
По информации Главного управления противопожарной служ
бы Грузии, пожар возник в результате того, что Кордадзе 
заливали керосин в лампу и не обратили внимания на горящую 
рядом свечу. 4  пожарные машины ликвидировали огонь за 15 
минут.

Второй пожар возник в Цхнети около 4 часов утра и был 
ликвидирован 5 пожарными машинами за 20 минут. Во время 
пожара получил ожоги конечностей Дато Ростомашвили. По 
информации, предоставленной службой противопожарной без
опасности, причины возникновения очага пожара устанавлива
ются.

Всего в нынешнем году в результате пожаров в Грузии 
погибло 52 человека, получили ожоги 66, за аналогичный пери
од 1996 года погибло 64 человека и 82 получили о>^#ги различ
ной степени.

В 1997 году зафиксировано 2393 пожара, из них на объектах 
народного хозяйства -7 1 1 , в жилом секторе - 1362, сообщили 
Прайм-Ньюс в Главном управлении противопожарной службы 
Г рузии.

ПРАЙМ-НЬЮС

НА ТБИЛИССКОЙ МЕЖБАНКОВСКОЙ  
ВАЛЮ ТНОЙ БИРЖЕ

15 октября на Тбилисской межбанковской валютной бир
же состоялись очередные торги , в которых участвовали че
тыре банка. Объем продаж  составил 360 тысяч долларов 
США. Официальный курс одного  доллара не изменился, о с 
тавшись на уровне 1,3 лари. По итогам торгов и в соответ
ствии с  кросс-курсам и мировы х валютных бирж, Националь
ный банк Грузии установил с  16 октября официальные кур
сы и других иностранных валют к лари. Так, курс одной мар
ки ФРГ составляет 0,7425 лари, а 1.000 российских рублей - 
0,2212 лари.

САКИНФОРМ
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ИВА!АНЙШ ВИЛИ

На первый взгляд, эта 
девочка вроде бы ничем 
не выделяется среди сво
их сверстниц. Но только на 
первый взгляд. А погово
ришь с ней ,и  с удивлени
ем отмечаешь, что перед 
тобой взрослый человек, 
четко определивший свое 
будущее. Оно, как про 
шлое и настоящее, связа
но с музыкой. Без нее Ани 
Ц кви ти н и д зе  не вид ит 
себя. Без нее жизнь теряет 
все краски. Более того - 
смысл.

Мать Ани - пианистка, с 
раннего детства приобщи
ла ее к искусству. А встре
ча с композитором Русу- 
дан Себискверадзе под
твердила, что семя бро
шено на благодатную по
чву. “Да ведь это талант!” ,
- поставила диагноз Се
бискверадзе. И, судя по 
всему, он оказался верным.

V_________________

Природа щедро одарила 
девочку. Она не только иг
рает, но еще поет и даже 
сама сочиняет музыку. <

Еще в школе шестилет
нюю девочку, увлеченную 
музыкой, заметила педагог 
Мака Арошидзе. Затем в 
53-й тбилисской средней 
ш коле, где училась Ани 
Цквитинидзе, был создан

детский квартет, в репер
туаре которого были и пес
ни юного композитора. В 
школьные годы Ани спела 
свои песни и на сцене Боль
шого зала филармонии.

Произведения ее получи
ли высокую оценку профес
сиональных исполнителей 
лирических песен. Однажды 
на концерте Ирма Сохадзе 
исполнила четыре песни 
Ани Цквитинидзе. Затем ее 
песни зазвучали в исполне
нии Нани Брегвадзе, сестер 
Чохонелидзе, Эки Квалиа- 
швили, Эки Мамаладзе, Те
мури Татарашвили, трио 
“Тбилиси” . Телевизинная 
детская музыкальная про
грамма “Басти-Бубу” тоже 
не раз обращалась к твор
честву Ани

Сейчас Ани учится в 9 
классе музыкальной деся
тилетки-гимназии им.3 .Па
лиашвили (класс Мананы 
Бараташвили). Ей еще толь
ко п р ед сто и т  войти  во 
взрослую жизнь. Но заявка 
уже сделана. Серьезная.

"Зва/ит Т  В а г/у я

Мы обязательно вернемся в Батуми
В Батуми завершился про- 

(>ессиональный женский тур
нир по теннису “Вапити ЬаЗуз 
орел”. Чемпионкой турнира 
стала представительница Росси- 
и, в прошлом многократная 
победительница турниров серии 
“Огапя Ъа!Г и теннисных жен
ских чемпионатов Анастасия 
Мискина.

В финале она встретилась с 
более именитой профессио
нальной теннисисткой Еленой 
Дементьевой. Елена Дементье-* 
ва - многократный чемпион 
мира среди девушек, победите
ль нескольких турниров “Ьабу8 
орел”. Финал стал украшением 
турнира, длился более трех ча
сов. И в упорной борьбе в тре
тьем решающем, сете победила 
Анастасия Мискина.

В парном разряде такж е 
победили Анастасия Мискина 
и Елена Дементьева. По обще
му мнению директората турни
ра, в том числе и главного ко
миссара Европейской ассоциа
ции тенниса болгарина Любо
мира Радоева, батумский тур-

АЛИСА И КИРИЛЛ
Да, да, вот так, просто, по 

имени, без отчества и фамилии 
обращаюсь я к этим двум моим 
любимцам, замечательным акте
рам нашего времени, актерам- 
личностям, с которыми меня 
счастливо соеди
нили судьба и [ 
личная дружба и 
которы е давно 
уже стали гордос
тью нашего теат
рального искусст
ва.

С о е д и н е н и е  
имен Алисы Фре
йндлих и Кирил
ла Л аврова в 
одной статье не 
п ред ставляется  
мне стран ны м , 
он о  оп равд ано  
тем, что оба они 
не только выража
ют в своем искус
стве творческие 
основы и принци
пы Большого дра-

мость. И в целом то, что это уме
ние проникновения “вглубь ’, в 
самую сердцевину человеческих 
чувств прочно связано с ее жи
тейскими принципами, с ее лич
ностными качествами, в которых

матического театра им.Г.А.Товс- 
тоногова и Товстоноговым же 
выпестованного, основы его шко
лы, которая давно уже зареко
мендовала себя в театральных
кругах всего мира, но и то, что 
связано с их собственной актер
ской судьбой.

Алиса Фрейндлих пришла в 
этот театр уже сформировавшей
ся ак тр и со й , с огромны м 
багажом содеянного, и как-то 
сразу слилась с творческим кол
лективом, стала в этом театре 
своей”.

Не стану перечислять ее роли, 
большинство из них, в особеннос
ти роли в кино, хорошо извест
ны широкой общественности. В 
своих творческих проявлениях 
Алиса Фрейндлих давно уже 
завоевала всеобщее признание - 
имя ее, как эталон высочайшего 
профессионализма, как символ 
исчерпываю щ его актерского 
самовыражения, как удивитель
ный и прекрасный пример актер
ского самовыражения, как син
тез творческой исключительнос
ти и высочайшей человечности.

В каждой из своих ролей -

всегда и навечно торжествуют че
ловечность, простота и откры
тость души, доступность людям, 
неизменное желание одарить их 
добром. Все эти бесценные ка
чества актрисы-человека неиз
менно воплощаются в ее сцени
ческих созданиях, во всем, что 
составляет смысл ее жизни, и без 
чего Алиса не была бы Алисой.

Я люблю Алису. Люблю ее за 
простоту душевную, за ее скром
ность, за непритязательность, за 
уважение к труду коллег и про
стых служителей театра, всех - 
от большого до малого.

Такая она! И другой быть не 
может!

Кирилл Лавров. Не ошибусь,

мую сердцевину образа.
О творческой потенции, об 

актерской сущности Кирилла 
Лаврова написано немало хвалеб
ных статей. Он их сполна заслу
жил всей своей жизнью на под

м остках театра, 
своей преданнос
тью театру, своими 
актерскими (и, ко
нечно же, челове
ческими!) принци
пами, своей одер
жимой любовью к 
избранной п ро
фессии.

Его герои-со
временники, его 
герои в классичес
ком репертуаре 
его кин огерои  
были и остаются 
эталоном высоко
го профессиона
лизма, сценичес
кой многограннос
ти и четкого, глу
бокого понимания 

смысла своей жизни на стезе лю
бимой и сложнейшей професси-
и.

если скажу (а сказывала я это не 
раз), что К

актриса неповторима, единствен
на. И в каждой из них - ее душа,
ее непостижимо прекрасная ду
ховность, естественность, тон
чайшее умение проникать в суть 
образа, более того, “анализиро
вать” глубины человеческих чув
ств, проникать в.душу своих ге
роев и черпать в них все новые 
и новые приметы, черты, угверж- 

.дать, наконец, их неповтори-
I I  -    —

нрилл Юрьевич - че
ловек необыкновенный. В моей 
жизни он занимает какое-то со
вершенно особое место. Скажу 
и то (читатель поверит мне на 
слово), что на моем театральном 
пути я редко встречала таких вот 
людей. Людей, которых без пре
увеличения м ож но назвать 
Человеком с большой буквы. В 
цем, в его искусстве удивитель
но естественно, просто и до тро
гательности мило соединились 
актерская сущность, актерское 
начало с неизбывной человечнос
тью, сценической правдивостью, 
глубиной осмысления не только 
образа в целом, а образа со все
ми его деталями, штрихами, ко
торые он ищет и ловит не на по
верхности, а путем глубокого и 
тончайшего проникновения в са-

Как и Алиса, Кирилл Юрье
вич наделен бесценными чело
веческими качествами. Его глав
ная черта (кстати, столь редкая 
в нашем безбожном, беспощад
ном мире).- любовь к Человеку. 
Я редко, очень, очень редко 
встречала такого душевного, за
ботливого и чуткого человека 
как Кирилл Лавров. Это особен
но было для меня ощутимо, когда 
мне по воле судьбы выпало счас
тье работать с ним вместе в те
чение пяти лет в Союзе театраль
ных деятелей бывшего СССР. Он 
был главой Союза, я - одним из 
секретарей правления этого же 
Союза. Каждый месяц мне при
ходилось летать в Москву на 
Секретариат, и всякий раз меня 
больше всего радовало сознание 
что ждет меня встреча с этим за
мечательным, чутким, добрым 
отзывчивым к нуждам людей, че
ловеком, моим истинным другом.

публич-Ссгодня мне хочется 
но выразить мою беспредельную 
радость, что двое моих очень
любимых друзей и актеров при

1 И ? )езжают (или уже приехал , п 
наш город со своим ‘ Макбетом” 

Я желаю им успеха, успеха их 
коллегам, всем создателям спек
такля во главе с моим бывшим
учеником-студентом и тоже лю 
би5имцем - Темуром Чхеидзе.

Добра и счастья всем вам, мои 
дорогие друзья!

Этери ГУГУШВИЛИ

16 октября
“ Макбет” - спектакль БДТ 

им.Г.Товстоногова, Санкт-Петер
бург, Россия. В главных ролях - 
Алиса Фрейндлих, Кирилл Лав
ров, Геннадий Богачев, режиссер 
- Темур Чхеидзе. Театр им.111. 
Руставели, Большой зал, 20.00.

“ Балладина” - Польша. Те
атр им.К.Марджанишвили, 18.00. 

“ Преступление и наказание” 
к о м п ози ц и я  по роману 

Ф.М.Достоевского, представлен
ная Национальным институтом

Ф е с т и в а л ь н ы й  к а л е н д а р ь

ЧТО, ГДЕ, КОГДА
вы сможете посм отреть и  послуш ать  

и з разнообразнейш ей программы *
М еж дународного ф естиваля искусств  

имени М ихаила Туманиш вили
17 октября

“ Симфонические танцы”  -
Тбилисский театр оперы и ба
лета, 16.00.

“ Макбет” - БДТ им.Г.Товс- 
Рос- 

1хеидзе.
1'еатр им.Ш.куставели, Большой 
,ал, 20.00.

драмы из Буэнос-Айреса, Арген
тина. Театр им.А.С.Грибоедова,
16.00.

“ Случай в зоопарке” - спек
такль компании “Наш театр”, 
Нью-Йорк, США, по произведе
нию Эдуарда Олби. Театр кино
актера, 1о.00.

На перекрестке” - танце
вальный ансамбль, Нью-Йо

“После репетиции” - по про
изведению Ингмара Бергмана, 
спектакль Московского академи
ческого художественного театра 
им.А.П.Чехова, Россия, в главной 
роли - Сергей Юрский. Театр 
им.К.Марджанишвили, 16.00.

“ Ром ео и Д ж ул ьетта” 
Польша. Театр им.к.Марджана- 
швили, 20.00.

‘Случай в зоопарке” - спек
такль компании “Наш театр"
Нью-Йорк, США,_по_произве- 
цению Эл

>рк,
США. Театр киноактера, 19.00.

“ Разум и чувство” - художе
ственный фильм, в главных ро
лях’- Алан Рикман, Эмма Томп
сон, режиссер - Анг Ли, Вели
кобритания. Дом кино, Большой 
зал, 13.00.

О , Ш е к с п и р !”  - Теа_тр

Эдуарда Олби. Театр ки- 
•а, 1б.~~

- танце- 
-Йоорк,

>.00.

одного актера представляет Дэ- 
нис Раптер, Испания - Ирландия.
“Самепо убнис театри’7  18.00. 

“ Аккомпаниатор” - по про- 
мгизведению Марселя Митуаса, ав

тор и исполнитель Манана Сур- 
мава, Грузия. Дом актера, 13.00.

“ Шинель” - по произведению 
Н.В.Гоголя, спектакль софийско
го театра “ Кредо”, Болгария. 
Театральный подвал, 22.00. 

М узыкальный вечер - в теа- 
“Старый Дом”, 22.00.

ноактера, 1О.00.
“ На перекрестке

вальный ансамбль, Ныо 
США. Театр киноактера, 19 

“ Зимний гость” - художест
венный фильм, в главной роли - 
Эмма Томпсон, режиссер - Алан 
Рикман, Великобритания. Дом 
кино, Большой зал, 14.00.

“ О, Ш е к с п и р !” - Театр 
одного актера представляет Дэнис 
Раптер, Испания - Ирландия 
“Самепо убнис театри”, 18.00.

‘Еврокруг” - театрализован- 

нис театри , 14.00.
ное представление, “Самепо уб-

тре
Вечер поэзии - известный анг

лийский поэт и писатель Диэм
Томас читает собственные пе 

(ов А.!
Театр 

паридзе, 15.00.

; р е -

воды стихов А.Пушкина и А.Ах
матовой. Театр Верико Анджа-

“ Цирюльник” - спектакль по 
произведениям Нупара Лоргкипа- 
нидзе, Грузия. Дом актера, 13.00 

“Шинель” - по произведению 
Н.В.Гоголя, спектакль софийско 
го театра “Кредо”, Болгария. Те
атр им.С.Ахметели, 19.00.

Вечер поэзии - известный 
английский поэт и писатель 
Диэм Томас читает собственные

Сценический дизайн - пред
ставляет И нститут искусств 
Сан-Мартина, Великобритания. 
Грузинский театральный инсти- 

им.Ш .Руставели, зал N1,

переводы стихов А.С.Пушкина 
и А.Ахматовой. Театр В 
Анджапаридзе, 15.00.

Подготовила 
Инна БУСУРАШВИЛИ

тут иь 
13.00.

А кадемия Вебер Д агласа, 
Великобритания - встреча в Гру
зинском театральном институте,
зал N 2, 13. Т В

Елена Зосимова была награжде
на чемпионкой тбилисского тур
нира “Ьабуз ореп” Надеждой 
Петровой именной ракеткой, и 
даже в присутствии всех участ
ников турнира певица сыграла 
любительский матч с участника
ми турнира. Артистка дала вы-

родом со слезами на глазах и со 
словами. "Мы обязательно еще 
вернемся сюда на следующие тур
ниры”.

Добро пожаловать на следую
щие “Вашгтй Ьа<1у$ ореп”.

Александра ЛОМ АДЗЕ 

Фото Сейрана БАРОЯНА

на фитшлои прямой
Тбилисский международный 

вышел на финишную прямую. Це
лый ряд его участников - одарен
ных молодых пианистов - “сошел с 
дистанции”, не раскрыв до конца 
всех своих истинных возможностей. 
Что поделаешь? - конкурс есть кон
курс - в финал выходят лишь шес
теро его участников.

Драматически сложилась на 
третьем туре судьба одного из лиде
ров конкурса, художественно 
наиболее многогранного, на наш 
взгляд, его участника - Кетеван Бад- 
ридзе. И если б не одна досадная 
помарка”, допущенная ею... Впро

чем, нельзя не сказать, что реше
ние жюри, оставившего ее “вне 
игры”, вызвало разочарование.

А теперь о счастливых финалис
тах - как на подбор талантливых и,

V__________________

конечно же, достойных будущих
лауауреатов конкурса 

Р.Мията (Япония) - пианистка
с ярко выраженным индивидуаль
ным творческим “почерком” (надо 
ли объяснять, как это ценно?). На 
третьем туре она довольно убеди
тельно отыграла сонаты Моцарта 

4 (фа-мажор) и Скрябина (N4). В 
то же время спорной показалась 
облегченно-камерная трактовка 
монументального творения Лисга 
- сонаты си минор. На четвертом 
туре Р.Мията исполнит концерт N2 
Рахманинова.

Приятно видеть среди фина
листов В. Шиукашвили, на мой 
взгляд, наиболее перспективного 
молодого музыканта с большими 
потенциальными возможностями. 
Ему, однако, предстоит работа над

совершенствованием звуковой 
палитры, о чем свидетельствует 
несколько прямолинейное в этом 
отношении исполнение сонаты си 
минор Шопена. В финале В.Ши
укашвили исполнит концерт N5 
Бетховена.

Программа, бесспорно, талан
тливой 16-летней(!) пианистки 
Д.Работкиной (Россия) была со
ставлена таким образом, что мы 
не могли по достоинству оцени
ть ее чисто музыкальных испол
нительских способностей. Быть 
может, они ярко проявятся в чет
вертом туре при исполнении кон
церта соль мажор Равеля?

Хорошо (но не более) зареко
мендовавший себя на предыдущих 
турах У.Палванов (Узбекистан), по 
спортивной терминологии, совер

шил стремительный рывок на фи
нишной прямой. Его исполнение 
сюиты “Щелкунчик” Чайковско
го-Плетнева и особенно “Мефис- 
то-вальса” Листа было ошеломля
ющим, фееричным. Менее убедил 
он в исполнении фантазии Моцар
та до минор. На четвертом туре 
23-летний воспитанник Ташкент
ской консерватории (где его 
педагогом была наша соотечест
венница Н.Цинцадзе), исполнит 
концерт N2 Рахманинова.

Воспитанницы грузинской 
фортепианной школы - М;Надй- 
радзе и Н.Гуревич играли на ред
кость собранно, профессионально 
добротно и музыкально, заслужив 
симпатии зала и строгого жюри.

На заключительном туре Ма-

Рина сыграет концерт N1 Листа, а 
[ино - концерт N1 Шопена.

Сегодня вечером - четвертый 
Гулбат ТОР

Г
нир был организован на самом 
высоком уровне и получил са
мую высокую оценку предста
вителей всемирной теннисной 
организации 1ТР. Лю бомир 
Радоев и главный судья турни
ра Адольф Ангелевич отмети
ли, что на подобно высокоор
ганизованном турнире из серии 
сателлитов им еще не доводи
лось присутствовать, а по уров
ню организации батумский тур
нир превзошел многие турни
ры с более высокими призовы
ми фондами. Было выражено 
единодушное желание, чтобы в 
будущем стало возможным по
вышение призового фонда, и 
тогда на этот турнир обязатель
но приедут первые теннисист
ки мира.

Как заявил президент Феде
рации тенниса Аджарии Леван 
Жгенти, ему хотелось бы осо
бое спасибо сказать всем участ
никам турнира и в первую оче
редь поблагодарить мэрию Ба
туми: фирмы "РЫШрз ’, “8ау- 
Ьо1Г, Батумский нефтеперера
батывающий завод, журнал 
“Теннис*”, фирму “Афаг Ан- 
Ипе$”, а также других спонсо
ров. В турнире участвовали 36 
спортсменов из 10 стран мира. 
Все участники турнира и судьи 
бесплатно проживали в ком
фортабельной гостинице при 
теннисных кортах. Для них 
было организовано бесплатное 
трехразовое питание в день, а 
по вечерам на импровизиро
ванной теннис-дискотеке их 
развлекали звезды российской 
эстрады. Одна из них - певица

I— ——

сокую оценку развлекательной 
программе и выразила желание 
всерьез заняться теннисом.

На закрытие теннисного тур
нира его директорат и участни
ки приняли письмо-обращение к 
Председателю Верховного Сове
та Аджарской Автономной Рес
публики Аслану Абашидзе, в ко
тором поблагодарили господина 
Абашидзе за теплый и радушный 
прием, оказанный им, а также 
высокий уровень организации 
турнира, свидетелями которого 
они стали в Батуми. Текст зачи
тала Лела Месхи. По решению 
директора турнира Аслану Иб- 
раимовичу был передан специ
альный Кубок турнира за разви
тие тенниса в Грузии.

Победители турнира поблаго
дарили многочисленных зрите
лей, которые в течение семи дней 
турнира полностью заполняли 
трибуны и активно поддержива
ли спортсменок. Приз “ Мисс 
турнира' присужден обаятельной 
теннисистке из Санкт-Петербур
га Ирине Комаровой. Специаль
ным призом от фирмы “\У>15оп” 
отмечена теннисистка Мака Чах- 
вашвили, которая добилась са
мых высоких результатов среди 
грузинских участниц турнира. 
Специальным призом также на
граждена самая юная участница 
турнира 14-летняя Виктория Чав- 
леишвили из Аджарии.

Под торжественные звуки Го
сударственного гимна Грузии 
Анастасия М искина опустила 
флаг турнира. Турнир объявлен 
закрытым. Полюбившие Батуми 
спортсменки расставались с го-

К а р м а н н ы й  с о н н и к

ДАЧА - с врагом непри
ятное объяснение;

жить - исполнение же
лания;

покупать  - получить 
наследство;

продавать  - доброе  
дело.

ДВЕРЬ - убыль; 
горящая - смерть; 
дома нет - препятст

вие в делах;
закры тая  - неприят

ность, разочарование;
открытая - радужный 

прием, успех;

Йастворять - прибыль. 
,ВИГАТЬСЯ м едлен

но, с трудом - бедность, 
для женщины - сомнитель
ное состояние  дел; для 
мужчины - болезнь, нужда. 

ДВОР -
грязный - скука; 
много - болезнь, доро

га, потеря, унижение, убы
ток;

чистый - радость. 
ДВОРЕЦ - знакомство у  

дружба со знатной особой;
н ах о д и ть ся  в н ем  - 

счастье;
разваливш ийся - бед

ность, болезнь, сумятица в 
семействе;

старый - печаль.

7СР б в в ^  б РТ>
Е Ч А Н И д С X У н И ч

П О Т Е Ж О К о Е о Г Е

т К Б Г о Р И й И н Е Д

о Л 0 К У Р н и н А Л Е

к - - 4 1 3 н о Е А п ь я п Р

-А1 в т я К К У н А в А1-ь Е р ъ А П в и Д ы М

ш А ш ь Б Я Л с ь Р г С

А Л н Е О д О н 3 Я м Е

Л У п Е г я Л и о п и Р

Р О А Л к Т А р т А д А

С К Н Е А я т А о П и М

Это не просто набор букв. Здесь зашифрованы ответы. Найди
те нужные слова, зачеркивая буквы в люоом направлении, но не 
по диагонали. В качестве образца предлагаем ответ на пункт 1. В 
скобках указано количество букв в слове

1. То, что иногда сваливается с сердца (6). 2. Что точит п. 1 (5).
Т _  У .   _  _ _  ___ _ _ _ _ _  ^  / О )  Л  I  П О  ГП /* Л П  3 / П Л О Л Г Т 1  Л Т -3. Часть яйца, в которую  можно уйти (8). 4. Сладкое удовольст

вие от безделья (15). 5>. Язык, который порой смешивается с фран
цузским (13). 6. Ассирийская богиня-садовод (10). 7. Сооружение 
для райской жизни влюбленных (5). 8. Ж ертва плохой музыки 

. 0. Стихийное бедствие, которое желала избежать маркиза 
о м п а ^ р  (5). 10. След, который носят (9). 11. Что иногда дерга-Й7

ет (8). уда не стоит ударяться, особенно лицом (5). 13. Пред
ставитель народа, который хуже незваного гостя (7). 14. Куст биб
лейского происхождения, который горит, но не сгорает (6). 15 

К*Согласно Козьме П руткову, это невозможно заключить в объ
ятия (10). 16. Домаш нее животное, не понимающее толк в апель
синах (6). 17. Бывают и птичьими (5). 18. Часть лица, на которой 
можно писать (3). 19. Бегущий на ловца (5). 20. И горькая, и льви-

тоП З П ы и З С Л П Б ы П
в д и с п с с г л з г з в д
п з в с и и з п в д и г а

с з к з и и с з с и с з з !  
с з м и г с с п п с я г . г а  
и с а с и з п п ц д ц ц д  
С? > <-Н

сладкий и приятный (3).

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 

14 октября

г Н

I. М анна. 2. С голпотворе 
ние. 3. Утопленник. 4. Суббот 
ник. 5. Собака. 6. Покрышка 
7. Черепок. 8. Одежка. 9. Ост 
рота. Ю .Страх. Н . Аппетит. 12 
П олтава. 13. Тарелка. 14. Баш 
мак. 15. Лопатки. 16. К азак. 17 
Ворона. 18. Время. 19. М ода 
20. Дыхание. 21. Дешево.

ОВЕН
(21 .03 -20 .04 )

Могут возникнуть про
бл ем ы -с  артериальны м  
давлением . С ущ ествует 
о пасн о сть  пораж ения 
электричеством при выпол
нении работ по дому. Не 
исключено, что придется 
оказать поддержку друзьям, 
попавшим в сложную ситуа
цию.

Г о р о с к о п  н а  к а ж д ы й  д е н ь

16 ОКТЯБРЯ ЛЕВ
(24 .07 -23 .08 )

Вы не сможете отказать 
сегодня в помощи друзьям 
или знакомым, а настоящие 
друзья готовы оказать вам 
посильную помощь. В мину
ту нерешительности дейст
вуйте быстро и старайтесь 
сделать первый шаг, пусть 
даже лишний. Неосознан
ное желание провести день 
дома, в кругу семьи.

ТЕЛЕЦ  
(21 .04 -21 .05 )

День хорош для любых 
путешествий. Не исключе
ны конфликты с младшими 
членами семьи. Уделите 
внимания благоустройству 
своего жилища. По возмож
ности отдохните. Друзья 
могут преподнести сюрприз. 
Полное взаимопонимание и 
гармония в любви.

ДЕВА
(24 .08 -23 .09 )

День в целом благопри
ятный. Творческие духовные 
люди могут совершить мак
симум задуманного и про
явить свои способности на 
высоком уровне. Но слабо
вольные и безынициативные 
могут почувствовать состо
яние неудовлетворенности 
или даже агрессивности. 
Улучшаются супружеские 
отношения, возрастает сек
суальная энергия, улучшает
ся интуиция. Появляется 
творческий экстаз или со
стояние озаренности. Но во 
второй половине, возможно, 
возникнут проблемы.

СТРЕЛЕЦ
(23 .11 -21 .12 )

Неосторожность может 
привести к увечьям во вре
мя выполнения работ, так 
или иначе связанных с сель
ским хозяйством. День су
лит приятные неожиданнос
ти для людей, работающих 
с сфере обслуживания. От 
вас потребуются юмор и 
способность признать соб
ственные промахи.

КОЗЕРОГ
(22 . 12 - 2 0 .0 1 )

Склонны к самокопанию 
и пессимизм у, причиной 
это го  может стать  н ео 
жиданное известие. Вполне 
вероятно любовное при
кл ю чение . Но мало ве 
роятно успешное заверше
ние дела, начатого сегодня. 
Особенно это касается по
литиков и артистов.

БЛИЗНЕЦЫ 
(22 .05 -21 .06 )

Деньги, потраченные се
годня, не принесут пользы. 
Реально смотрите на вещи. 
Не откажите в помощи дру
зьям или хорошим знако
мым. На пользу пойдет не
большое воздержание в 
еде.

ВЕСЫ

ВОДОЛЕЙ 
(21 .01 -19 .02 )

Прислушайтесь к советам 
друзей, не забывайте - ста-

У

РАК
(2 2 .0 6 -2 3 .0 7 )

Следует тщательно кон
тролировать свои действия 
в профессиональной облас
ти. Успех придет не сразу. 
Вы должны верить в себя, 
в свои силы. Проявите оп
тимизм, если предстоят 
поездки, связанные с обу
чением. Общаясь с кол 
легами, придерживайтесь 
принципа умеренности 
противном случае 
может сложиться 

.ное впечатление.

(24 .09 -23 .10 )
Проявите понимание к 

друзьям. Не паникуйте, если 
вам предстоят, сегодня 
поездки, связанные с полу
чением дохода. Неплохие 
шансы на успех у военнос
лужащих. День располагает 
к денежным тратам и расто
чительству, проявите твер
дость. Общаясь с коллегами, 
будьте сдержанны, велика 
вероятность конфликта.

рый друг лучше новых двух 
общении вы почувствуе-В

те некоторую скованность 
но не сваливайте вину на 
других, не говорите колкос
ти. Затруднены новые зна
комства с лицами противо 
положного пола. Лучше из 
бегайте излишней актив 
ности.

в
о вас 

негатив-

СКОРПИОН
(24 .10 -22 .11 )

В проф ессионал ьной  
сфере следует проявить 
пунктуальность и ответст
венность, только тогда вы 
достигнете успеха. Появит
ся желание доказать, что 
именно вы в доме хозяин. 
Работа по дому и хозяйству 
принесет вам удовольствие. 
Друзья могут преподнести 
сюрприз.

РЫБЫ
(20 .02 -20 .03 )

День благоприятен для 
любого вида деятельности 
но в особенности это каса 
ется азартны х лю дей 
Возможен подарок со сто 
роны любимого человека 
Сегодня рассчитывайте на 
удачную сделку с недвижи 
мостью. Избегайте бурного 
проявления своих чувств 
ж елател ен взвеш енны  
подход.

I канал  
7 .30  - Алиони. 9 .00  -

М арко П-оло". 1 8 .0 0  - 
Моамбэ. 18.10 - Анонс. 

8 .1 5  - С об ственник.
18.30 - Концерт. 18.45 - 

иан. 19.05 - Гигия.
9 .2 6  - Спа. 1 9 .5 5  - 

Рампа. 20 .00  - Моамбэ.
20 .30 - Реклама. Анонс. 

0.35 - ПросЬиль. 20.50  - 
асти-Бубу, 2 1 .1 0 'П р о 

гноз  по год ы . 2 1 .2 5  -
Марко Поло” . 2 2 .0 0  - 

Вестник. 22 .20  - Видео
патруль-02. 2 2 .3 0  - XX 
век: время и люди. 22.45  

Фестиваль “Сачукари” . 
23.00  - Камень. 23.30  - 
Многоликость. 0.10 - Мо
амбэ. 0 .35 - Программа 
Дге". 0.40 - Дневник Тби

лисского первого междуна
родного конкурса пианис
тов. 0.45 - Ночной показ:

1 6  о к т я б р я  
Ч е т в е р г  
Тбилиси

удожественны й фильм 
Продаваемое убийство” .

II канал
19.00  - Информация 

1 9 .2 0  - Мультфильмы
19.45 - Аэробика. 20.00  

Грузинский короткомет:
ражныи художественный 
фильм. 20.45  - Гороскоп. 
21 .20  - Семерка. 21.25
Элитарная хроника. 22.00  
- Рекламный блок. Ин
формация. 22 .25  - Рус
ски й  худож ественны й 
фильм “Я тебе обещал, я 
пойду". В завершение про
граммы - музыка.

Кавкасиа  
1 1 .0 0  - Гимнастика. 

Синди Кроуфорд. 11.30 - 
Мультфильмы. 12.15 - Ин
ф орм ационны й вы пуск 
Пост-ф актум” . 1 2 .3 0  - 

Док. фильм. 13.30 - Рус
ски й  худож ественны й 
фильм “Кризис среднего 
возраста” . 15.00 - Музы- 

- Спортивная л а п п
возраста 
ка. 15 .20
передача “Звезды". 16.00  
- Развлекательная пр о 
грамма. 17.30 - Информа 
ционный выпуск П ост
фактум". 17.50 - Музыка.

М осква
ОРТ

7 .0 0  - Доброе утро.
1 0 .0 0 , 1 3 .0 0 . 1 6 .0 0 ,
19.00, 1 .30 - Новости. 
10 .15 - “Девушка по имени 
Судьба” . 11.00 - Человек 
и закон. 11.30 - Пока все 
дома. 12.10 - Смак. 12.30 
- Угадай мелодию. 13 .15  - 
“Следствие ведут знатоки". 
“Дело шестое: “Шантаж” . 
14.40 - Золотая лихорад
ка. 15.20 - Авторская про
грамма. 16.20 - Мультсе
риал. 16.45 - Волшебный 
мир, или Синема. 17.10 - 
Лего-го! 17.35 - “Косми
ческая полиция”. 18.05 -
До шестнадцати и старше. 

- “Ст18.30
чений

то лет приклю- 
19.20 - ~

по имени Судьба” .’ 20.00  
Погода. 20.10  - Час пик.

У

года.
20.35 - Угадай мелодию. 
21.00  - Чтобы помнили...
21.45  - Спокойной ночи, 
малыши! 22.00  - Время.
22 .45  - “Долорес Клей- 
борн” .
^   У
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